
El Gobierno federal señala que 29 son hombres y 10 mujeres.

Hasta el momento, reportan 10 personas desaparecidas.
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El gobierno federal, con informa-

ción de la Fiscalía General de

Guerrero, informa que el número de

fallecidos por el huracán “Otis”

subió a 39, de los cuales, 29 son

hombres y 10 mujeres.

En un enlace telefónico con el

presidente Andrés Manuel López

Obrador, Rosa Icela Rodríguez, titu-

lar de la Secretaría de la Seguridad y

Protección Ciudadana (SSPC), infor-

mó que al momento hay reporte de

10 personas desaparecidas por el

huracán “Otis”.

Rosa Icela Rodríguez señala que

la probable causa de la muerta de las

39 personas que fallecieron durante

el paso del huracán es por “asfixia

por sumersión”, aunque indicó que

siguen las investigaciones.

“Lamentablemente la Fiscalía

estatal da un total de víctimas al

momento de 39 fallecidos, 29 de

ellos varones y 10 mujeres. La pro-

bable causa es asfixia por sumer-

sión, aunque continúan aún las

investigaciones”.

ORDENAN INSTALAR RETENES 
Por su parte, el presidente Andrés

Manuel López Obrador ordenó la

instalación de retenes en las calles

por parte de las Fuerzas Armadas

para evitar el robo en el puerto de

Acapulco, Guerrero, tras el paso del

huracán “Otis”.

“A eso hay que darle bastante

atención. Hay que poner retenes en

las calles para evitar los robos”.

Sube a 39 la cifra de
muertos por ‘Otis’

CONÉCTATE

Consuelo López González                      

Al argumentar que si a México le va

bien, a Nuevo León le va mejor, el

gobernador Samuel García Sepúlveda

buscará contender por la presidencia de

la República.

Durante su mensaje final en la pre-

sentación de su Segundo Informe de

Gobierno, el emecista consideró que lo

que hoy se vive en la entidad debe

replicarse en todo el país.

No obstante, reiteró que no dejará el

nuevo Nuevo León en manos de la

“manzana podrida” y la “vieja política”.

“Si a Nuevo León le va bien, a

México también, pero si a México le va

bien, a Nuevo León le va mucho

mejor”, externó entre aplausos y porras

de “presidente, presidente, presidente”.

“Por eso, desde la trinchera que nos

toque, local o federal, nunca voy a

renunciar a Nuevo León, y por eso

decimos que arriba el nuevo Nuevo

León y que arriba México”, puntualizó.

Previamente, García Sepúlveda pidió

a los integrantes de su Gabinete Legal y

Ampliado ponerse de pie, y aseguró que

ellos serán garante de que Nuevo León

se mantendrá en primer lugar en todo,

pues no darán ni un paso atrás.

Apenas este viernes reveló que su

esposa Mariana Rodríguez Cantú, titular

de la Oficina Amar a Nuevo León, ya le

había dado permiso para lanzarse por la

presidencia, y por la noche publicó un

acuerdo en el Periódico Oficial del

Estado en el que nombra a Javier

Navarro, Secretario General de

Gobierno, como encargado del despacho.

AMLO LE DA SU RESPALDO
Después de desaprobar a quienes compi-

ten por cargos, el presidente Andrés

Manuel López Obrador reafirmó ayer su

respaldo al gobernador Samuel García. 

Durante su breve visita a Nuevo

León, al concluir una inspección del

acueducto El Chuchillo II, el presidente

expresó su desacuerdo con el Congreso

local por priorizar intereses partidistas.

López Obrador destacó que ha

colaborado en equipo con el goberna-

dor, a pesar de sus afiliaciones políti-

cas distintas. 

“Ha sido muy importante la coordi-

nación con el gobernador en Nuevo

León, con Samuel, nos hemos entendi-

do bien y él ha ayudado, porque esta

obra se está haciendo con inversión

federal y con inversión del Estado”.
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El exgobernador de Hidalgo, Omar

Fayad, anunció que el El Grupo Plural

Independiente (GPI) oficialmente se

unió al Partido Verde.

A través de su cuenta de X, el

hidalguense compartió la noticia:

“Amigos y amigas, hoy compartimos

una noticia que llena de emoción mi

corazón. El Glupo Plural (sic)

Independiente (GPI) ha dado un paso

gigante al unirse oficialmente al

@partidoverdemex”, escribió.

Además, añadió que la alianza

muestra su compromiso con el medio

ambiente:”Esta alianza refleja nuestro

compromiso con la protección del

medio ambiente y el impulso de políti-

cas sostenibles”.

Finalmente, aseguró que “Juntos,

forjaremos un futuro más verde y prós-

pero. Esta unión no solo fortalece

nuestra causa, sino que también nos

acerca a un mundo más sustentable.

Sigamos trabajando juntos por un

Hidalgo y México más fuerte.

#UnidosPorElMedioAmbiente”.

Cabe mencionar que Fayad anun-

ció la creación del Grupo Plural

Independiente a finales de junio, el

cual está integrado por diputadas y

diputados locales, alcaldesas, alcal-

des, síndicas, síndicos, regidoras,

regidores, así como liderazgos de

todas las regiones de Hidalgo.
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El presidente Andrés Manuel López

Obrador ordenó al Ejército mexicano la

instalación de retenes en las calles por

parte de las Fuerzas Armadas para evitar

robos en el puerto de Acapulco, Guerrero,

tras el paso del huracán “Otis”.

En un video difundido en sus redes

sociales de un enlace desde Palacio

Nacional con su gabinete de seguridad

para conocer la información actualiza-

da del huracán, el general Luis

Cresencio Sandoval, secretario de la

Defensa Nacional (Sedena), le informó

que suman 15 mil elementos de las

Fuerzas Armadas en el puerto para

ayudar a damnificados.

“A eso hay que darle bastante aten-

ción. Hay que poner retenes en las

calles para evitar los robos”, dijo desde

su oficina en Palacio Nacional.

El presidente López Obrador señaló

que se debe restablecer el orden y que

serán las Fuerzas Armadas quienes

coordinen la distribución de la ayuda a

los damnificados “para poner orden y

que los que se dedican a la delincuen-

cia no se impongan que no haya caos”.

Tras el paso del huracán “Otis”,

centros comerciales, supermercados,

tiendas de conveniencia del puerto de

Acapulco han sido saqueados por algu-

nos pobladores.

Asfixia por sumersión, la probable causa de los decesos.

El presidente informó que suman 15 mil elementos militares en el puerto.

El gobernador advirtió que no dejará
a Nuevo León con la ‘vieja política’.

El exgobernador de Hidalgo renun-
ció recientemente al PRI.

ARROLLA TIGRES
A LAS CHIVAS

APLASTA AMÉRICA A RAYADOS
Las Águilas dominaron al Monterrey con una victoria contundente de 3-0 en el
Estadio BBVA. Maxi Meza fue expulsado al minuto 18, y América se mantuvo

como líder absoluto del Torneo Apertura 2023.

MUERE MATTHEW PERRY
El actor, mejor conocido por su papel de Chandler Bing en en

la exitosa serie Friends, falleció a los 54 años de edad.

Ordena López Obrador a Ejército
resguardar calles de Acapulco

Reitera Samuel que irá por la presidenciaSe une Omar Fayad
al Partido Verde

Los felinos golearon 4-0 al
Rebaño Sagrado con un doble-
te de Nicolás Ibáñez, goles de
Diego Lainez y Marcelo Flores.
Los Auriazules mantienen su 
posición como sublíderes del
torneo con 28 puntos. 
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EN ESCENA

El presidente Andrés Manuel López
Obrador acusó ayer a la oposición
de que querer utilizar la desgracia
del huracán “Otis” con propósitos
electorales y afirmó que quisieran
que “hubiesen muchísimos muertos”
para culpar a su gobierno y sacar
raja política.

En un video difundido en sus
redes sociales para informar las
acciones para apoyar a la población
afectada por el huracán, el mandata-
rio federal aseguró que a sus oposi-
tores no les importa el dolor de la

gente sino lo que quieren es dañar a
su gobierno para culparlo y “sacar
ellos provecho”.

“Hay mucha desinformación,
mucha politiquería. Quieren utilizar
esta desgracia con propósitos elec-
torales nuestros opositores, que son
muy viles los conservadores, zopilo-
tean, no les importa el dolor de la
gente. Lo que quieren es dañarnos y
lo que quisieran es que hubiese
muchísimos muertos para culparnos
y a sacar ellos provecho, sacar raja”,
señaló el presidente.

ACUSA A OPOSICIÓN DE QUERER 
QUE SUBAN FALLECIDOS



os gobiernos autoritar-
ios miran con preocu-
pación las manifesta-
ciones que trascienden
los hogares, los centros
de trabajo, las asocia-

ciones políticas y otros recintos, y
optan por expresar en la calle, a voz
en cuello y con el puño el alto, el rec-
hazo de medidas impopulares que los
confrontan con crecientes sectores
sociales, cada vez más insatisfechos e
iracundos. Finalmente, quienes
“ganan la calle” vencen el temor a la
represión y resuelven jugarse el “todo
por el todo”.

En esa coyuntura, el gobierno
autoritario tiene opciones: valerse de
la fuerza —midiendo la suya con la
de los grupos inconformes— o adop-
tar medidas de apaciguamiento. Esto
implica rectificaciones y avenimien-
tos entre las autoridades que han abu-
sado del poder y los sectores de la
sociedad que ponen a prueba su
fuerza y reclaman derechos arrebata-
dos por el arbitrio autoritario.

Es tan necesario como complejo
ponderar la fuerza que puede adquirir
la irritación del pueblo —de algún
sector o del conjunto de la sociedad
agraviada—, la potencia de quienes
comienzan a ganar la calle, el posible
alcance de los movimientos de incon-
formidad o de ira cuando superan los
medios de contención, represión o
persuasión de los que se vale el gob-
ernante.

En nuestro país ha habido diversas
expresiones de inconformidad contra
el mal gobierno. Hemos tenido rev-
oluciones, amparadas por la ola pop-
ular enardecida, y manifestaciones
que expresan sus quejas y animan sus
fuerzas en discursos, marchas, ale-

gatos de mayor o menor enjundia,
seguidas por negociaciones que cier-
ran el cauce de los alzamientos y
bajan el nivel de las aguas.

Que el malestar popular y la recla-
mación social tomen una u otra vía
depende de muchos factores. Uno de
ellos es el talento —y el talante— de
los gobernantes, portadores del
impulso que lleva a la paz o a la guer-
ra. El gobernante demócrata puede
promover soluciones pacíficas,
prontas, suficientes. En cambio, el
tirano de vocación autoritaria, irre-
ductible, engendra odio y violencia.
Ni mira ni oye; sólo arremete. De
todo hubo —¿y habrá?— en la cróni-
ca de nuestra república.

Históricamente, las expresiones de
inconformidad, las reclamaciones ira-
cundas, los amagos de violencia —o
la violencia desencadenada— han
cundido en diversos sectores de la
sociedad, en formas y con resultados
distintos. 

Aparecieron cuando aquéllos
ganaron la calle, movidos por la
insatisfacción de campesinos,
obreros, profesionales, estudiantes,
que enfrentaron a gobiernos incom-
petentes, indolentes o intolerantes.
Las características de estos
movimientos y sus consecuencias se
hallan en la memoria —espero que
así sea— de las generaciones pre-
sentes en la vida de México.

En meses recientes han aparecido
nuevas “tomas de calle” con partici-
pantes que no solían acudir a estos
escenarios. Han sido manifestaciones
clamorosas, hasta ahora pacíficas,
que de pronto surgieron de la sombra,
insospechadas, torrenciales, y ele-
varon la voz como no lo habían hecho
en mucho tiempo, o acaso nunca.
Encararon al poder público, provo-
cador de inconformidades que con-

quistaron la voluntad de millares de
ciudadanos, convertidos en beliger-
antes.

El nuevo contingente se integra
principalmente con la clase media,
provocada y ofendida. Los convo-
cantes midieron su inconformidad —
muy grande—, calcularon su fuerza
—poderosa— y reclamaron su sitio
en la toma de decisiones y en la con-
ducción del futuro. En este espacio

hallan acomodo los actuales mili-
tantes del Poder Judicial —que tam-
bién han sorprendido a la sociedad
política—, agredidos por medidas
arbitrarias aderezadas con un notorio
menosprecio y sonrisas burlonas.
Este sector de la inconformidad ciu-
dadana enarbola la bandera de la
legalidad y debe ser atendido, pronto
y en serio. También aquí cuentan el
tiempo y los medios.

nte la llegada del huracán Otis,

cobra especial relevancia y

genera un mayor dolor el

recuento de angustia, desgob-

ierno y muerte que ha sufrido

Guerrero en los últimos años, por la incapaci-

dad de su gobernadora y del gobierno federal.

No se prepararon ni alertaron a la gente. Pero

además el presidente despreció el apoyo de

las organizaciones civiles y ordenó que solo

el Ejército hiciera la entrega de despensas

para los daminificados. Setenta y dos horas

después del huracán no había ni agua ni ali-

mentos.

El Ejército tiene todo un sistema para

casos de emergencia, el Plan DNIII, sin

embargo, ante tantas responsabilidades que

les han dado, olvidaron que esta sí es su

obligación primordial. Pero sin importar las

declaraciones del Ejecutivo, la sociedad se ha

volcado en hacer despensas y se están man-

dando a través de la Cruz Roja y de otras

organizaciones civiles, esperemos les permi-

tan repartirlas.

Es esa incapacidad y esa vileza del gobier-

no la que abre la puerta a que sean los cárte-

les quienes se organicen para ayudar a la

población en emergencia, siempre atentos de

hacerse de más base social y siervos.

Este fenómeno meteorológico no fue lo

único que azotó a Guerrero esta semana. En

24 horas registró 22 asesinatos, de los 81

asesinatos cometidos en el país. De estos, 11

corresponden a policías municipales que

fueron masacrados en el municipio de

Coyuca de Benítez junto a sus dos mandos; el

secretario de seguridad y el director de la

policía que por cierto llevaban poco tiempo

en el cargo debido a que, de sus antecesores,

uno renunció porque sufrió un ataque crimi-

nal y al otro también lo ejecutaron. Esta atro-

cidad se suma a las 366 cometidas en el esta-

do durante en el presente año.

Un familiar de las víctimas comentó en

medios que al menos pedía que el gobierno

apoyara a las viudas, ya que los policías no

tenían ni seguro ni prestaciones y ganaban

unos 6 mil pesos mensuales. Sí, estas son las

condiciones en las que están la mayoría de los

policías que se rifan la vida por defender la

nuestra; y cuando los asesinan las familias

quedan desprotegidas.

Sin que la mayoría de los ciudadanos se

inmuten, del 1 de diciembre de 2018 al 19 de

octubre de 2023 al menos han asesinado a

2,159 policías en el país. La tasa en 2023

sería de 74.5 policías asesinados por cada 100

mil policías, tomando en cuenta a policías

municipales, estatales y Guardia Nacional, en

un estimando total de 477,706 personas con

funciones de seguridad. La tasa promedio en

2022 fue de 25 homicidios en el país, solo por

debajo de Colima y Zacatecas, los estados

más violentos.

Lamentablemente, para la mayoría de la

población estas cifras no le significan nada,

porque la narrativa que se ha querido con-

struir es en algo estaban metidos. Esta misma

situación sucede con los desparecidos y las

víctimas de homicidio.

Esta miopía junto con la falta de voluntad

política de los gobernantes de formar policías

bien pagados, con buenas prestaciones y bien

controlados, más la desaparición por parte del

presidente de la mejor policía que teníamos

en el país tienen al país sentado en una bomba

de tiempo. ¿Cuánto tiempo más tenemos para

que la inseguridad colapse al país?

Espero que pronto los ciudadanos nos

volquemos en exigencia a los políticos y

apoyemos a nuestros policías, así como lo

estamos haciendo con la población de

Guerrero, porque la situación de los policías

es una emergencia.

capulco tiene veinte
años (2003-2023)
padeciendo a los
señores del crimen
organizado, esas temi-
bles bandas sicarias

locales que son sumamente perversas
y dañinas en todas sus modalidades:
narco, extorsión, secuestro,
explotación sexual de menores. Ya
habrá visto usted a varios de sus dis-
tinguidos miembros en días recientes,
embozados en sus motos, armando
las rapiñas, fomentándolas, escudán-
dolas. Y a pesar de todos esos flage-
los sociales y económicos (los que
genera el crimen organizado), el
puerto ha resistido. Acapulco es tan
fuerte y su gente buena es tan
emprendedora y chingona, que se
pondrá de pie a pesar de la dev-
astación que provocó Otis.

En la Bahía de Santa Lucía y sus
alrededores era tal la potencia del tur-
ismo y los servicios que, al terminar
el siglo pasado, ahí se generaba entre
el 75% y el 80% del PIB de Guerrero,
de acuerdo a la fuente que usted con-
sultara. Imagine: ¡75-80%! Una mina
de oro. Sus hoteles y playas se llena-
ban de turistas mexicanos (sobre todo
chilangos de fin de semana) y esta-
dounidenses -los famosos spring
breakers- y gracias a ello la derrama
económica era muy cuantiosa varias
veces al año.

Súbitamente los narcos enlo-
quecieron y diferentes grupos crimi-
nales se empezaron a pelear la plaza
de la manera más torpe y brutal que
encontraron: regaron cabezas y cuer-
pos por todos lados, armaron con-
stantes balaceras, desaparecieron
gente, extorsionaron a medio mundo

(comerciantes, restauranteros, hotele-
ros, taxistas, discotequeros); vaya, le
cobraban piso hasta a los vendedores
ambulantes y prestadores de servicios
en las playas (al de las motos acuáti-
cas, al de la banana, al del paracaídas,
al vende cocos), y con ello afectaron
gravemente la economía local y la del
estado completo.

A todo lo anterior agréguele la
incompetencia de la mayoría de los
gobernantes estatales y municipales
que han pasado por ahí, la corrupción
de no pocos de ellos, la complicidad
con criminales de unos más (caso
Ayotzinapa), y entenderá que
Guerrero es un sobreviviente y que
Acapulco es una ciudad heroica por
el simple hecho de permanecer en el
corazón de millones de mexicanos.

Muchos turistas buscaron otras
alternativas: los teenagers no
volvieron por legiones como hacían
cada primavera, los chilangos de
clase media para arriba se refugiaron
en sus casas y condominios, y
Acapulco ahora genera poco más del
50% del PIB del estado, 25-30 puntos
porcentuales menos de lo que pro-
ducía.

Los criminales, en su calidad de
empresarios suicidas, casi extinguen
su propio mercado. Lo sé porque ahí
viví cinco años (2000-2005) y pres-
encié el derrumbamiento de la ciudad
producto de la locura sicaria. Un fin
de año mi hijo mayor (que era un
niño) y yo fuimos a Pie de la Cuesta
para ver la puesta del sol en el restau-
rante de playa que tenía una
entrañable persona. ¡Cómo gozamos
estar vivos aquella tarde, pintado de
colores fosforescentes todo el cielo!
Unas horas más tarde me llamaron:
poco después de nuestra partida,

habían asesinado al amigo, al dueño
del lugar. Así, por el arrebato macho
de un hitman. Otro día un sicario casi
me mete un tiro en la cabeza frente a
mi hijo sólo porque quería comprar
primero que nadie en un Oxxo. Nos
fuimos del puerto pero una y otra vez
regresé al estado a reportear las guer-
ras narcas que se dan en todas las
regiones de Guerrero, para narrar la
degradación social que ocasionan.

Hoy veo las imágenes de deso-
lación en las calles y las avenidas que
tantas veces recorrí y entonces toma
sentido la alerta que surgió desde
Estados Unidos: "Se está desarrollan-
do un escenario de pesadilla para el
sur de México con Otis intensificán-
dose rápidamente al acercarse a la
costa", previno el Centro Nacional de
Huracanes (CNH) en un despacho
hecho público a las 21:00 horas del
martes pasado, cuando el huracán
estaba por vapulear al puerto. Too
late. Los acapulqueños estaban por
padecer su peor noche, justamente un
escenario delirante… y la mayoría de
ellos ni siquiera lo sabía. Nunca se
dieron por alertados. "Esta es una
situación extremadamente grave para
el área metropolitana de Acapulco, ya
que es probable que el núcleo del
destructivo huracán se acerque o pase
sobre el lugar a primera hora del
miércoles", completaba el documen-
to.

En una nota previa, a las 18:00
horas, había advertido que ya todo
pintaba mal para ese momento: "No
hay señales de que esta intensifi-
cación explosiva vaya a detenerse
(aludía a la insólita velocidad con que
Otis pasaba de tormenta tropical a
huracán). Esto es una situación
extremadamente peligrosa y todos los

preparativos para Otis deben aceler-
arse”. Intensificación explosiva
extremadamente peligrosa. No
exageraban esas palabras, aunque
prácticamente nadie aceleró los
preparativos de protección civil, a
pesar de que las autoridades contaron
con cinco o seis horas para alertar.
¿Hubo negligencia e ineficacia de los
gobiernos federal, estatal y munici-
pal? Así parece. Y eso costó: hasta
ahora hay 27 muertos y 4 desapareci-
dos.

Acapulco luce irreconocible. La
Costera es un depósito de desechos.
Observo las palmeras destrozadas, las
playas anegadas de basura (hasta un
coche vi volcado por ahí), las embar-
caciones de pescadores y turisteros
encalladas, deshilachadas, inservi-
bles, igual que la mayoría de los
yates; mis amistades no responden
llamadas y mensajes y se me estruja
el corazón. Veo hoteles azotados (8
de cada 10 tienen daños), departa-
mentos latigueados por las rachas
huracanadas, negocios derrumbados
(hay 80 mil afectados en el estado) y
entonces entiendo que va a ser muy
duro, pero sé que Acapulco renacerá.

Ayudemos todos, por favor:
además de la ayuda que podamos
enviar ahora, vayamos a pasear allá
cada vez que podamos y seamos gen-
erosos con nuestros gastos, que en
realidad no serán tales sino una inver-
sión que pasa por la permanencia de
nuestros recuerdos de la infancia, la
adolescencia, la juventud, y la
madurez, pero sobre todo, por la
memoria afectiva que Acapulco y
nosotros todavía tenemos por
escribir.

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

óchitl debiese estar muy
arropada por los grupos
sociales de clase media. Sin
embargo, es en este sector
donde con total banalidad se
le critica por su lenguaje y
modismos populacheros sin

entender que precisamente ahí es donde está su
fortaleza.

Xóchitl está tratando de conectar con los
sectores populares y eso no lo entienden
algunos sectores ilustrados. El voto que se
necesita es donde está la masa crítica del país.
Ella debe salir a buscar, -a los arrepentidos que
hoy se sienten traicionados por la ausencia de
solidaridad de este movimiento involutivo de la
4T-, así como a los indecisos.

Lo que hoy debemos buscar no es el mejor
perfil de candidato para presidente de la
república, sino el candidato más competitivo y
con posibilidades de ganar la elección presi-
dencial.

No es lo mismo ser un buen candidato que
un buen presidente… el ejemplo está a la vista.
El mejor perfil de presidente podría no ganar
una elección ni en la colonia donde vive, y a su
vez, el mejor candidato resultar ser el peor
presidente de México.

Seguramente Beatriz Paredes trae más expe-
riencia política que Xóchitl, pero para ganar
una elección tan competitiva como la que se
avecina, se requiere la frescura y espontaneidad

que trae Xóchitl.
El reto de Xóchitl será conseguir el voto del

mayor número de mexicanos.
Sin embargo, parece ser que las mujeres

están carentes de simpatía hacia Xóchitl. La
sororidad está ausente.

En contraste, en Claudia no ven mas que a la
elegida del presidente, que habla como él, trae
su misma narrativa y hasta palabras cotidianas
de él. No es su identidad femenina la que
atraerá el voto, sino la presencia invisible de
quien la apadrina.

Definitivamente el reto de Xóchitl será
retener a ese sector de la clase media que no se
siente representada por ella, sin entender que
por encima de sus susceptibilidades debe estar
un objetivo fundamental, no dejar espacios
abiertos a la permanencia de un proyecto políti-
co que está frenando el desarrollo de nuestro
país. Incluso es fundamental que se comprenda
que no votar por no hacerlo a favor de ella, en
automático se convierte en un voto a favor de
la 4T.

Los retos de Xóchitl son complejos, pero no
imposibles de superar.

CONGRUENCIA
El conocimiento y la inteligencia hacen a las

personas más responsables y congruentes,
porque les da una visión de largo alcance y una
responsabilidad moral. En contraste, la igno-
rancia, la inteligencia corta y la estupidez
hacen osadas y soberbias a las personas cuando
adquieren poder.

La senadora morenista Olga Sánchez

Cordero dio una lección de congruencia y
responsabilidad moral a la bancada de MORE-
NA, a los dirigentes del partido y al inquilino
del palacio.

Durante la votación realizada en el Senado
se opuso a la destrucción de los 13 fide-
icomisos, poniéndose de inmediato en contra
de las instrucciones de quien se siente dueño de
México, con lo cual seguramente tiene los días
contados en Morena y quedará marcada como
enemiga de la 4T. Su mensaje al pleno durante
la votación fue impecable. Mostró que para ser
ministro de la SCJN se requiere un perfil forja-
do en el estudio, el conocimiento y la disci-
plina.

GOBIERNO REBASADO
El huracán Otis, -que impactó a Acapulco-,

puso en evidencia las limitaciones del gobierno
de la improvisación, que lo mismo extingue los
13 fideicomisos del Poder Judicial, que el
FONDEN, creado para apoyar en desastres nat-
urales.

Es en estos casos donde la realidad se
impone sobre las ideas demagógicas y los argu-
mentos políticos. No sólo se extinguieron 109
fideicomisos anteriormente, -entre los que se
cuenta el FONDEN-, mas los 13 que se le
arrebatan al Poder Judicial, sino que también se
despidió en muchas dependencias a valiosos
funcionarios públicos con experiencia probada
y conocimientos, simplemente por haberse for-
mado en gobiernos neoliberales. Fueron susti-
tuidos por gente sin el perfil ni los merecimien-
tos profesionales para resolver situaciones
críticas. Las pérdidas las iremos descubriendo
con el tiempo.

¿A usted que le parece?

domingo 29 de octubre del  2023
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Ciudad de México/El Universal.-

Tras la renovación de la presidencia
del Instituto Nacional Electoral (INE) y
tres consejerías en abril pasado, el
Consejo General del INE ha tenido una
serie de desencuentros públicos que
han trabado nombramientos e incluso
han retrasado la aprobación de acuer-
dos clave.

AUMENTAN

DESENCUENTROS

La primera diferencia que se llevó a
una sesión del Consejo General fue
para intentar nombrar al titular de la
Secretaría Ejecutiva del INE, que
además de ser el brazo derecho de la
presidencia, es el representante legal
del instituto y funge tareas primor-
diales para su funcionamiento.

Luego de que Edmundo Jacobo
renunció al cargo que ocupó durante
casi 14 años, con la salida de Lorenzo
Córdova de la presidencia, se nombró
como encargado de despacho a Miguel
Ángel Patiño, quien labora en el insti-
tuto desde 2001.

En el primer intento por nombrar a
un titular se pusieron dos nombres
sobre la mesa: Flavio Cienfuegos,
quien coordina la oficina de la presi-
denta Taddei; por otro lado, la exconse-
jera Adriana Favela, quien concluyó su
periodo en abril pasado.

En medio de la sesión, la exconse-
jera Favela envió un mensaje anuncian-
do su declinación del cargo, por lo que
Cienfuegos quedó como la única prop-
uesta.

Y así una mayoría de seis rechazó el
nombramiento, la cual está conformada
por Claudia Zavala, Carla Humphrey,
Martín Faz, Dania Ravel, Jaime Rivera
y Arturo Castillo.

Asimismo, cinco consejerías
votaron a favor: Guadalupe Taddei,
Norma de la Cruz, Uuc-Kib Espadas,
Rita Bell López y Jorge Montaño.

A siete meses de asumir la presiden-
cia, Guadalupe Taddei no ha podido
lograr consenso con una mayoría de al
menos ocho consejerías para nombrar

al titular de la Secretaría Ejecutiva, que
se mantiene funcionando con María
Elena Cornejo como encargada de
despacho.

Otro de los desencuentros en el
pleno del Consejo General ocurrió
durante la discusión de la integración
de comisiones, al no existir acuerdo
para la conformación de Quejas y
Denuncias, Fiscalización y Vinculación
con Organismos Públicos Locales,
todas piezas clave de cara al proceso
electoral de 2024.

El bloque de seis consejerías presen-
tó una propuesta de integración de las
comisiones, con las tres en disputa en
blanco, a fin de definir quiénes las con-
formarían durante la discusión. Sin
embargo, al no llegar a un acuerdo, y
entre señalamientos que llegaron a
subir el tono de voz entre las conse-
jerías, se mandó a un receso que se
reanudó al siguiente día.

Ambos bloques tuvieron que ceder
posiciones para su integración, a fin de
sacar adelante el acuerdo: Claudia
Zavala quedó en la presidencia de
Quejas y Denuncias, mientras que
Jorge Montaño ocupó la de
Fiscalización.

El más reciente choque entre conse-
jerías ocurrió la semana pasada, en la
discusión de los criterios para garanti-
zar la paridad en candidaturas de las
gubernaturas del proceso electoral de
2024, donde tras una confusión se rec-
hazó con mayoría de seis votos.

A pesar de que 10 consejerías se
posicionaron a favor de que los par-
tidos políticos postulen a cinco
mujeres, la diferencia se generó en
torno a la integración de un engrose
para reforzar la fundamentación del
acuerdo, que tenía el respaldo de seis
consejerías.

La discusión subió de tono al grado

de que la consejera Dania Ravel acusó
de una "chicanada" la votación, porque
no permitieron votar el engrose al rec-
hazarse el proyecto en lo general. Días
después se convocó a una nueva sesión
para aprobar el acuerdo que salió por
mayoría de 10 votos.

DIFERENCIAS PUEDEN

AFECTAR SI FAVORECEN

A UN PARTIDO

El analista político José Antonio
Crespo expuso que si bien son nor-
males los desacuerdos y la diversidad
de opiniones en un órgano colegiado,
no debe afectar siempre que no se usen
para beneficiar a un partido político.

Dijo que puede haber consejerías
con inclinación hacia ciertos partidos,
algo que no es novedoso.

"Siempre ha habido consejeros que
están propuestos por uno o por otro
partido, en algunos casos el PRI, PAN

y el PRD; y muchas veces estos conse-
jeros, no siempre, toman las decisiones
en favor del partido que los propuso.
Por eso muchos hablamos de la necesi-
dad de despartidizar al INE", indicó.

"Los consejeros que están más incli-
nados con Morena no son mayoría,
pero en algunos casos pueden contar
con el voto de otros consejeros si es
que los convencen de que sus posturas
son las adecuadas", dijo.

El analista consideró que la división
por sí misma no tiene por qué entor-
pecer las elecciones, a menos que
hubiera una mayoría en favor de
Morena y que se tomen decisiones que
les beneficien directamente.

"Se podrían generar problemas de
legitimidad, de litigios, obviamente los
partidos irían al Tribunal para reclamar
que esas decisiones están sesgadas.
Pero hoy por hoy, Morena no tiene
mayoría", sostuvo.

Al respecto, Alberto Aziz Nassif,
investigador en el Centro de
Investigaciones y Estudios Superiores
en Antropología Social (CIESAS), sub-
rayó que estos desacuerdos públicos
pueden debilitar la imagen del instituto
ante la ciudadanía y los partidos políti-
cos.

Expuso que la falta de consensos
para crear una mayoría de ocho conse-
jeros para nombramientos de titulares
ha generado desacuerdos entre las con-
sejerías.

"Hay una historia desde que llegaron
los nuevos consejeros, tres y la presi-
denta, ha habido como una serie de
dificultades internas para poder con-
sensuar los nombramientos, eso ha sido
más o menos claro con el nombramien-
to del secretario ejecutivo", apuntó.

"Parece que sí hay una conforma-
ción de dos grupos que están dispután-
dose las comisiones, las presidencias
de las comisiones, que tienen que ver
con puntos muy importantes del proce-
so electoral, como la Comisión de
Quejas, Fiscalización, etcétera",
explicó.

Ciudad de México/El Universal.-

"Yo le he pedido al Presidente de la
República que me diga en qué le
ayudo. Yo estoy lista para sumarme y
que él diga en dónde y él cuenta con-
migo. Cuenta en todo momento con su
servidora para trabajar por Guerrero",
aseveró Xóchitl Gálvez.

La responsable de la Construcción
del Frente Amplio por México aseguró
que está dispuesta a sumarse a las
labores humanitarias que ayuden a la
reconstrucción del estado de Guerrero,
perjudicado por el paso del huracán
"Otis".

"No es momento de división, no es
momento de reclamos, es momento de
ayudar y yo les pido que ayudemos a
Guerrero con todo lo que podamos a
medida de nuestras posibilidades, una
bolsa de arroz, una bolsa de frijol, una
bolsa de azúcar. La verdad es que la
situación de Guerrero está grave, un
millón de personas están sin agua, sin
luz y sin alimento", apuntó.

En el marco de un evento en el
Parque Tezozómoc, de la Alcaldía
Azcapotzalco, la senadora recalcó que
no es momento de divisiones ni de
reclamos y pidió a los mexicanos

unirse para ayudar a los afectados que
necesitan víveres como agua, arroz, fri-
jol y azúcar.

Acompañada por la alcaldesa, Mar-
garita Saldaña Hernández, la senadora
agregó que al menos un millón de per-
sonas afectadas viven en condiciones
graves, sin alimentos y sin agua.

Por la mañana, durante una entre-
vista previa al segundo informe de
actividades de la alcaldesa de Tlalpan,
Alfa González, Gálvez Ruiz pidió al
Gobierno Federal proteger a la Cruz
Roja Mexicana y permitir que esta
institución humanitaria internacional
ponga comedores y centros de abasto
de alimentos.

Además, dijo, se debe permitir la
entrada a organizaciones de la sociedad

civil como Caritas, que tiene una
amplia experiencia en brindar ayuda en
zonas de desastres naturales.

Por lo tanto, ojalá podamos todos
sumarnos y hacer llegar la ayuda a
Guerrero, yo le he pedido al Presidente
de la República que me diga en qué le
ayudo, yo estoy lista para sumarme y
que él diga en dónde, él cuenta conmi-
go. Cuenta en todo momento con su
servidora para trabajar por Guerrero.

Por último, explicó que hay cuatro
temas que urgen atender en Guerrero:
Uno, el restablecimiento de la energía
eléctrica. Dos, el suministro de agua
potable. Tres, atender la crisis sanitaria
porque ya no hay agua para los baños.
Cuatro, abasto de víveres y artículos de
limpieza.

Ciudad de México/El Universal.-

Mario Delgado, líder nacional de
Morena, informó que este sábado se
entregó en la sede de la Secretaría de
Marina (Semar) el primer cargamento
de víveres que personas donaron en su
centro de acopio para ayudar a
damnificados por el huracán "Otis" en
Acapulco, Guerrero.

En su cuenta de X, antes Twitter, el

líder morenista afirmó que el puerto de
Acapulco no está solo y que cuenta con
el apoyo de todos los mexicanos.

Hoy hicimos llegar a la sede de la
Secretaría de Marina, el primer carga-
mento de víveres que mucha gente,
amablemente, ha llevado a nuestro cen-
tro de acopio.

"#Guerrero no estás solo, ¡estamos
todas y todos con ustedes!", escribió en
la red social.

Ciudad de México/El Universal.-

Consejeras de Morena en Guanajuato
advirtieron a senadores que existen
"focos rojos" en el proceso interno del
partido para elegir a su candidato, en caso
de que no se resuelvan las denuncias de
violencia política de género, lo cual
puede afectar no sólo el triunfo en el esta-
do, sino además será un lastre electoral
para la Coordinadora Nacional de
Defensa de la Cuarta Transformación,
Claudia Sheinbaum.

En entrevista en el Senado las conse-
jeras estatales de Morena Estefanía
Porras y María Cuervo, destacaron que se
deben resolver de inmediato todas las
denuncias antes de que la oposición util-
ice las mismas en el proceso constitu-
cional y con ello se pierda la posibilidad
de un triunfo electoral en Guanajuato.

Después de reunirse con senadores de
Morena, expusieron las recientes denun-
cias en contra de Ricardo Sheffield por
violencia política debido a género y por
corrupción han sacado a la luz el ver-

dadero arraigo y fuerza de los candidatos.
María Cuervo, comentó que la denun-

cia fue por incumplir con los requisitos de
la convocatoria de Morena al estar sen-
tenciado por violencia política de género.

"Debemos evitar lastres, el PAN está
armando desde el gobierno del estado su
estrategia electoral y se debe fortalecer a
Morena y aprovechar la sinergia y cer-
canía mostrada por la Sheinbaum hacía
Ernesto Prieto", apuntó.

Las consejeras, comentaron, que en el
encuentro con los senadores, advirtieron
estos riesgos y focos rojos que son un las-
tre para Morena, sobre todo porque el ex
titular de Profeco fue uno de los coordi-
nadores de campaña de Felipe Calderón
en 2006 cuando el ahora presidente
López Obrador denunció fraude.

Exponen "focos rojos" en proceso 
morenista de Guanajuato

Ricardo Sheffield está en la mira.

División en el INE prende alerta en 2024

A siete meses de asumir la presidencia, Guadalupe Taddei no ha podido lograr consenso

"Presidente, 
cómo ayudo 
en Guerrero"

"No es momento de división, no es momento de reclamos, es momento de
ayudar”

Morena entrega ayuda a
Marina para damnificados

El líder morenista afirmó que el puerto de Acapulco no está solo y que cuen-
ta con el apoyo de todos los mexicanos.
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Ciudad de México/El Universal.-

El ministro de Relaciones Exteriores
de Cuba, Bruno Rodríguez Padilla,
informó que médicos cubanos ya se
encuentran en Acapulco, Guerrero,
brindando apoyo médico a la población
afectada por el huracán "Otis".

A través de su cuenta de X, el can-
ciller compartió imágenes de los exper-
tos en salud y explicó que, además de
labores de atención, los doctores asis-
ten en el traslado de pacientes entre
hospitales.

"Los especialistas cubanos en medi-
cina, que ya se encuentran en
Acapulco, brindan atención en servi-
cios de urgencia y a hospitalizados tras
paso del huracán Otis. También asisten
en el traslado de pacientes hacia otros
hospitales. #Cuba brinda su solidaridad
a hermanos mexicanos", difundió
Rodríguez Padilla.

Este viernes, Marcos Rodríguez
Costa, embajador de Cuba en México,
comunicó que fue a la media noche del
26 de octubre cuando los expertos en
salud arribaron al hospital
Renacimiento, en Acapulco, tras once

horas de viaje, procedentes de
Tlaxcala.

"Los primeros médicos especialistas
cubanos llegaron al hospital de
Renacimiento, en Acapulco, en la

media noche del 26 de octubre.
Procedentes de Tlaxcala, y después de
11 horas de viaje, emprendieron junto a
sus colegas cubanos y mexicanos las
labores para atender al pueblo".

Ciudad de México/El Universal.-

De rostro duro y carácter fuerte,
atributos que lo distinguieron hace
años cuando fungió como Secretario de
la Defensa Nacional (Sedena) en el
sexenio de Enrique Peña Nieto, este
sábado, el general Salvador Cienfuegos
ofreció su primer entrevista a medios
para ADN40 con el periodista Jorge
Fernández Menéndez, luego de hacer
muy pocas apariciones públicas tras su
detención en Estados Unidos, pero sin
dar declaración alguna.

El general condecorado en varias
ocasiones por las Fuerzas Armadas de
Estados Unidos, relató cómo fue su
detención al arribar a los Los Ángeles
el 15 de octubre de 2020, la cual cali-
ficó no un daño para él, sino una ofen-
sa para las Fuerzas Armadas y el
Estado mexicano.

"Todo eso formó parte de este plan
para perjudicar a México, no afectaron
al secretario de Seguridad, afectaron a

las Fuerzas Armadas las ofendieron y
agredieron al Estado mexicano".

"Fue algo inmerecido, una injusticia,
una vileza lo que hicieron conmigo,
afectaron a mi familia y no nada más a
mí, se fueron a pegarle a las Fuerzas
Armadas, el principal socio que tiene
Estados Unidos para combatir las dro-
gas son las Fuerzas Armadas de
México", expresó.

Cienfuegos detalló lo que pasó tras
su detención en el aeropuerto de Los
Ángeles. En su relato cuenta sobre
cómo fue trasladado a varios centros de
detención, las condiciones que se le
brindaba en prisión y el trato que
recibía.

"Decían que era muy peligroso",
cuenta al describir cómo fue tratado
durante su traslado de Los Ángeles a
Oklahoma, recorrido de todo un día en
el que señala no se les brindó agua ni
alimentos, además de que fue inmovi-
lizado al ser esposado de manos y pies.

Contó además que, pese a que él

podía adquirir prendas para estar más
cómodo en prisión y protegerse del
frío, no se le administró ninguna vesti-
menta que él había solicitado, y que
sólo contaba con un pequeño jabón, un
cepillo de dientes, pasta dental y su
toalla.

Narra que fue la cónsul Marcela
Celorio, la que lo apoyó en todo
momento para poder resolver su caso,
pues era con quien sostenía comuni-
cación y podía contactarlo con su
familia, además de que le recomendó a
un abogado quien llevó su caso y pudo
regresar a México, día que califica
como "el mejor momento".

Respecto al sentimiento que queda
tras el crítico episodio que vivió, señaló
que "llevo esperando 2 años y 8 meses
a que digan que se equivocaron, pero
no hubo nada de eso".

"No me arrepiento de nada, estoy
orgulloso de lo que hice y lo que fui",
concluyó el general Cienfuegos su
primer entrevista en televisión.

Ciudad de México/El Universal.-

Procedentes de La Habana, Cuba,
arribaron a México dos millones 851
mil dosis de la vacuna Abdala contra
Covid-19, que serán aplicadas durante
la Campaña Nacional de Vacunación
Invernal 2023-2024.

La Secretaría de Salud (Ssa) infor-
mó que el 29 de diciembre de 2021, la
Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
dictaminó procedente la autorización
para uso de emergencia de la vacuna
Abdala, con la denominación distinti-
va: proteína recombinante del dominio
de la unión al receptor del virus del
SARS-CoV-2, cuyo desarrollo estuvo a
cargo del Centro de Ingeniería
Genética y Biotecnología del
Ministerio de Salud Pública de Cuba.

Por ello, México cumple las
recomendaciones de las organizaciones
Mundial y Panamericana de la Salud
(OMS/OPS) sobre incluir dicho
biológico de vacunación contra Covid-
19 a la campaña estacional.

A las 19:50 horas del viernes 27 de
octubre, aterrizó en la Base Aérea
Militar No. 1, en Santa Lucía, Estado
de México, la primera aeronave, C-
27J, de la Fuerza Aérea Mexicana; y en
los primeros minutos del sábado 28 de
octubre, la segunda, C-295.

En el arribo, traslado y seguridad de
las dosis participó personal de
Laboratorios de Biológicos y

Reactivos de México (Birmex), Centro
Nacional para la Salud de la Infancia y
la Adolescencia (Censia) y Cofepris,
así como elementos del Ejército
Mexicano y de la Guardia Nacional.

Birmex será la responsable de la
distribución de la vacuna a todas las
entidades federativas.

La Campaña Nacional de
Vacunación contra influenza y Covid-
19 para la temporada invernal 2023-
2024 inició el 16 de octubre de este año
y seguirá hasta el 31 de marzo del
2024, durante la cual se tiene como
meta aplicar 54.6 millones de dosis.

La dependencia llama a la población
con más riesgo de presentar cuadros
graves de la enfermedad, que incluye a
personas mayores de 60 años,
embarazadas, con comorbilidades, así
como personal de atención médica, a
inmunizarse.

Informa que para el caso de influen-
za estacional también se inmuniza a
niños y niñas de entre seis y 59 meses.

Las personas con comorbilidades y,
por lo tanto, candidatas a recibir las
vacunas contra influenza estacional y
Covid-19, son quienes viven con el
virus de inmunodeficiencia humana
(VIH), diabetes mellitus en descontrol,
obesidad mórbida, cardiopatías agudas
o crónicas, cáncer e insuficiencia renal,
así como inmunosupresión desarrolla-
da por enfermedad o por tratamiento
médico.

Oaxaca de Juárez, Oaxaca/

El Universal.-                                     

Ante el avance de la depresión trop-
ical 19-E hacia las costas de Oaxaca y
que actualmente se ubica a 570
kilómetros al sur de Boca de Pijijiapan,
Chiapas, la Coordinación Nacional de
Protección Civil informó que la
Secretaría de Marina (Semar) instruyó
el cierre del puerto de Salina Cruz para

embarcaciones menores.
Mediante un comunicado difundido

a través de redes sociales, la Semar
pidió precauciones en navegación,
actividades portuarias, turísticas,
deportivas, de pesca, ribereñas y de
playa.

Mientras que el gobierno de Oaxaca,
a través de la Coordinación Estatal de
Protección Civil y Gestión de Riesgos

informó que se activó el protocolo de
alertamiento de ciclones tropicales, que
consiste en emitir información cada
tres horas si ocurre algo importante.

Según la información oficial, el
meteoro presenta vientos sostenidos de
55 kilómetros por hora con rachas de
hasta 75 km/h en costas de Oaxaca y
Chiapas, además del golfo de
Tehuantepec, y se prevé que ocasione
lluvias puntuales intensas en Chiapas,
así como oleaje de 1 a 2 metros de
altura en costas.

"A su vez, se prevén vientos con
rachas fuertes y oleaje elevado en
costas de Oaxaca, Chiapas y el Golfo
de Tehuantepec. Se mantiene en
estrecha vigilancia", refiere el comuni-
cado.

Según datos oficiales hay hasta un
90% de probabilidades que esta nueva
depresión tropical evolucione a ciclón.

Ante ello la Comisión Nacional del
Agua (Conagua) prevé canales de baja
presión sobre el occidente, oriente y
sureste de México, lo que ocasionará
lluvias muy fuertes en Oaxaca; fuertes,
de 25 a 50 milímetros (mm) en
Durango, Guerrero, Jalisco, Nayarit,
Quintana Roo, Veracruz y Zacatecas.

Tamazula, Dgo./El Universal.-             

Con las manos esposadas a la espal-
da, huellas visibles de tortura y con car-
tulinas con la que se justifica sus
muertes, fueron localizados los cuerpos
de ocho personas, todas ellas de apari-
encia jóvenes, en la cabecera municipal
de Tamazula, Durango.

Según lo que se conoce, la Policía
Municipal del vecino municipio de
Tamazula, seis de las víctimas fueron
abandonados en la cabecera municipal
y dos más en una carretera que conduce
a esta misma demarcación territorial,
en el estado de Durango.

Los datos que se conocen, es que los

cuerpos de las ocho personas, aún sin
identificar corresponden a jóvenes, los
cuales algunos vestían solo short y
playeras y otros pantalones de mezclil-
la con playeras de diversas marcas.

En el estado de Durango, no se ha

emitido información sobre este hecho,
solo se conoce que se iniciaron las
primeras indagaciones de esta masacre,
en la que los cuerpos de ocho personas
fueron abandonados en las calles de la
cabecera municipal de Tamazula. 

Ciudad de México/El Universal.-

"Seguiremos trabajando a marchas
forzadas hasta poner a Acapulco de
pie", afirmó la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde.

Destacó que, hoy por la mañana,
después de reunirnos en el Centro de
Mando junto a buena parte del gabi-
nete federal, hablamos con el presi-

dente, López Obrador, para informarle
del avance de las acciones del
Gobierno para atender a la población
afectada por el Huracán Otis tras su
paso por Guerrero.

El mensaje en sus redes sociales la
acompañó con una fotografía donde
aparece con los titulares de Sedena,
Marina y Seguridad y Protección
Ciudadana.

Cienfuegos habla sobre su detención en EU

En su relato cuenta sobre cómo fue trasladado a varios centros de deten-
ción, las condiciones que se le brindaba en prisión y el trato que recibía.

Arriban a México 2.8 millones 
de vacunas Abdala contra Covid

Serán aplicadas durante la Campaña Nacional de Vacunación Invernal 2023-
2024.

Médicos cubanos llegan a Acapulco

"Los especialistas cubanos en medicina, que ya se encuentran en Acapulco,
brindan atención en servicios de urgencia y a hospitalizados”

Cierran puerto en Oaxaca, ante depresión tropical 

Según datos oficiales hay hasta un 90% de probabilidades que esta nueva
depresión tropical evolucione a ciclón.

Hallan ocho
cuerpos con 
huellas 
de tortura 

Seis de las víctimas fueron abandonados en la cabecera municipal y dos
más en una carretera.

Seguiremos a marchas forzadas 
hasta poner a Acapulco de pie

Realizaron una reunión con las instancias correspondientes.
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Especial                                                   

El ministerio de Salud de Gaza, una

dependencia del Gobierno local de

Hamás, anunció que más de 8,000

personas han perecido en la Franja

desde que inició la ofensiva de Israel

contra el enclave tras los ataques de

Hamás el 7 de octubre. 

“El balance de muertos relacionados a

la agresión israelí sobrepasa los 8,000,

de los cuales la mitad son niños”.

Estas fueron las palabras del minis-

terio, a la agencia de noticias francesa,

AFP, en la noche del sábado al domin-

go. El más reciente balance comunica-

do, el sábado en la mañana, contabili-

zaba 7,703 fallecidos.

Ayer continuaban las negociaciones

entre Hamás e Israel mediadas por

Qatar, según indicó una fuente cercana

al desarrollo de las conversaciones a la

agencia de noticias Reuters e indicó

que estas prosiguen a pesar del asedio

israelí contra la Franja de Gaza y las

respuestas del grupo islámico a estos

ataques en territorio palestino. 

Según la fuente, las negociaciones -

que buscan una reducción en los

enfrentamientos- no se han detenido y

están teniendo un “ritmo mucho más

lento” que el que tenían antes de la

escalada del conflicto entre las partes

desde el pasado 7 de octubre.

“Hacemos lo que tenemos que hacer

para asegurar nuestras fuerzas durante

el tiempo que sea necesario, temporal o

permanente, tanto como sea necesario

y no diremos nada más al respecto”,

afirmó el portavoz de las fuerzas mili-

tares israelíes, Daniel Hagari, al ser

preguntado sobre cortes de Internet y

telefonía móvil en la Franja de Gaza.

Hagari no dió más detalles y no

negó ni asumió que Israel esté detrás

del apagón en el pequeño enclave. Los

cortes han dejado a la población aisla-

da y sin comunicación.

En tanto, el primer ministro israelí,

Benjamin Netanyahu, en rueda de

prensa dijo que las operaciones terres-

tres de las tropas israelíes en la Franja

de Gaza eran la segunda fase de una

guerra “larga y difícil” contra Hamás.

Previamente, Netanyahu se reunió

con las familias de los 229 rehenes en

poder de Hamás en Gaza y les transmi-

tió que Israel “agotará todas las posibi-

lidades” para lograr su regreso.

Según un comunicado de la Oficina

del Primer Ministro, en la reunión destacó

que la liberación de los rehenes es el prin-

cipal objetivo de la guerra con Hamás.

Israel informa que tras incursión terrestre, dieron ‘baja’ a cabecillas de Hamás.

Reportan más de 8 mil fallecidos en Gaza

Especial                                                 

El exvicepresidente Mike Pence aban-

donó el sábado su campaña por la can-

didatura presidencial republicana debi-

do a las dificultades para recaudar fon-

dos y avanzar en las encuestas.

“Me ha quedado claro: Este no es mi

momento”, dijo Pence en la reunión

anual de la Coalición Judía

Republicana en Las Vegas. “Así que

después de mucho orar y reflexionar,

he decidido suspender mi campaña por

la presidencia a partir de hoy”.

“Siempre supimos que esta sería

una batalla cuesta arriba, pero no me

arrepiento”, continuó Pence ante el

público, que reaccionó con evidente

sorpresa tras el anuncio y le dedicó

múltiples ovaciones.

Pence es el primer candidato impor-

tante que abandona una contienda que

ha estado dominada por su antiguo jefe

convertido en rival, Donald Trump. Sus

problemas ponen de manifiesto cuánto

se ha transformado el partido con

Trump. Un exvicepresidente sería un

contendiente poderoso en cualquier

primaria, pero Pence no ha conseguido

una base de apoyo.

En su discurso, Pence no dio su

apoyo a otro precandidato, pero retomó

el lenguaje que ha usado hasta ahora

para criticar a Trump.

“Exhorto a mis correligionarios repu-

blicanos aquí reunidos a dar a nuestro

país un abanderado republicano que,

como dijo Lincoln, apele a los mejores

valores de nuestra naturaleza y no solo

nos conduzca a la victoria, sino que lide-

re nuestro país con urbanidad”, dijo.

La decisión, a más de dos meses de

las asambleas de Iowa a las que había

apostado su campaña, salva a Pence del

bochorno de no poder clasificarse para

el tercer debate de las primarias repu-

blicanas, el 8 de noviembre en Miami.

Pero su retirada es un duro golpe

para un político que pasó años esperan-

do su momento como el lugarteniente

más leal de Trump, sólo para ser el

chivo expiatorio durante sus últimos

días en el cargo, cuando Trump se con-

venció de que Pence de alguna manera

tenía el poder de anular los resultados

de las elecciones de 2020 y mantener a

ambos hombres en el cargo, algo que

no podía hacer un vicepresidente.

Aunque Pence evitó una crisis cons-

titucional al rechazar el plan, atrajo la

furia de Trump, así como la ira de

muchos de los partidarios de éste, que

creyeron sus mentiras y todavía ven a

Pence como un traidor.

Entre los críticos de Trump, mien-

tras tanto, Pence fue visto como un

facilitador que defendió al expresiden-

te en todo momento y se negó a criticar

incluso las acciones más indefendibles

de Trump una y otra vez.

Como resultado, un estudio de

Centro NORC de Investigación de

Asuntos Públicos y The Associated

Press de agosto reveló que la mayoría

de los adultos estadounidenses, el 57%,

veía a Pence de forma negativa, y sólo

el 28% tenía una opinión positiva.

Especial                                                 

La gran reunión de obispos y laicos

católicos del papa Francisco indicó el

ayer que es “urgente” garantizar una

participación más plena de las mujeres

en el gobierno de la Iglesia y pidió que

la investigación sobre permitir que las

mujeres sean diáconos se publique den-

tro de un año.

Pero la reunión no tomó medidas

decisivas sobre ese tema y rechazó

cualquier llamado específico para dar

la bienvenida a los católicos LGBTQ+

a pesar del repetido acercamiento de

Francisco a la comunidad gay y su

voluntad de considerar bendecir a las

parejas del mismo sexo.

Tras un mes de debate a puerta

cerrada, la reunión de Francisco sobre

el futuro de la Iglesia católica concluyó

con la aprobación de un texto de 42

páginas sobre un sinfín de cuestiones

que ahora se examinarán en una segun-

da sesión el año que viene. 

Ninguna de las propuestas es vincu-

lante y simplemente se ofrecen para

que Francisco las considere.

Todos los apartados fueron aproba-

dos con la mayoría de dos tercios nece-

saria, pero los relativos a la mujer y al

celibato sacerdotal fueron los que obtu-

vieron más votos en contra. 

No obstante, los organizadores seña-

laron que la votación había sido un

éxito, ya que ninguno de los apartados

fue rechazado.

Tanto los organizadores como los

participantes habían tratado de moderar

las expectativas de que se produjeran

grandes cambios, especialmente en

cuestiones doctrinales delicadas como

las opiniones de la Iglesia sobre la

homosexualidad. 

Han insistido en que el mero proce-

so de obligar a los obispos a sentarse en

mesas redondas para escuchar a los

católicos de a pie durante un mes era la

importante novedad del encuentro.

Pero no se podía negar que el gran

Sínodo de Francisco sobre la

Sinodalidad, como se llama la reunión,

y los dos años de sondeo de las bases

católicas que lo precedieron, han gene-

rado expectativas.

Está prevista otra sesión para octu-

bre de 2024, y las recomendaciones o

conclusiones finales de esa reunión se

presentarán a Francisco para su consi-

deración en un futuro documento.

Francisco convocó el sínodo hace

dos años como parte de sus esfuerzos

generales de reforma para hacer de la

Iglesia un lugar más receptivo. 

En su visión de una Iglesia “sinodal”,

los fieles son escuchados y acompañados

en lugar de ser sermoneados por una

jerarquía “clerical” fuera de juego que,

de todos modos, ha sufrido una crisis de

credibilidad por los escándalos de abu-

sos del clero en todo el mundo.

Los progresistas esperaban que la

reunión transmitiera el mensaje de

que la Iglesia acogerá mejor a las per-

sonas de la comunidad LGBTQ+ y

ofrecerá a las mujeres más funciones

de liderazgo en una jerarquía en que

tienen vetada la ordenación. 

Los conservadores han insistido en la

necesidad de mantenerse fieles a la tradi-

ción eclesiástica de 2,000 años y han

advertido que abrir el debate sobre estas

cuestiones era una “caja de Pandora” que

entrañaba el riesgo de cisma.

Como novedad, Francisco permitió

que las mujeres y los laicos votaran junto

a los obispos, poniendo en práctica su

creencia de que el “Pueblo de Dios” en

los bancos de iglesia es más importante

que los predicadores y debe tener más

voz en la toma de decisiones de la Iglesia.

El exvicepresidente sostuvo que ‘este no es mi momento’.

Celebran papa Francisco, obispos y laicos católicos debate a puerta 

cerrada que concluye con texto de 42 páginas.

Se baja Pence de aspiración presidencial

Urgen garantizar participación de mujer en la iglesia

Especial                                                 

La Policía perdió dos claras oportuni-

dades de poner fin a una redada que

confinó y aterrorizó a la segunda ciu-

dad más grande de Maine después que

un hombre armado matara a 18 perso-

nas en un boliche y un bar.

El cadáver de Robert Card fue halla-

do el viernes en un remolque de un

centro de reciclaje de Lisbon Falls que

la policía había registrado un día antes. 

Card murió de una presunta herida

de bala autoinfligida, pero no está claro

cuándo, según las autoridades.

El hombre de 40 años era sospecho-

so de haber herido también a 13 perso-

nas durante el tiroteo del miércoles por

la noche en Lewiston.

El jefe de policía de Lisbon, Ryan

McGee, dijo que las fuerzas del orden

registraron la propiedad de Maine

Recycling Corp., donde Card había tra-

bajado, y la despejaron el jueves, pero

no inspeccionaron otra parte de los

terrenos cercanos de la empresa. Los

agentes volvieron el viernes por la

mañana y tampoco encontraron nada.

Otro equipo regresó esa noche y

registró la otra parte de la propiedad

que no había sido revisada, y encontró

el cadáver de Card en el remolque

junto con dos armas de fuego, explicó

McGee. El miércoles por la noche se

encontró un fusil en el auto que Card

había abandonado en la zona.

Las autoridades recuperaron varias

armas durante la búsqueda de Card y

creen que las había comprado legal-

mente, incluidas aquellas halladas en

su auto y cerca de su cadáver, dijo Jim

Ferguson, agente especial a cargo de la

oficina de Boston del Departamento de

Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y

Explosivos de Estados Unidos.

Ferguson se negó a proporcionar deta-

lles específicos sobre las armas, inclu-

yendo marcas y modelos, y no dijo

exactamente cuántas se encontraron.

Los investigadores siguen buscando

un móvil para la masacre, pero se han

centrado cada vez más en el historial de

salud mental de Card. 

El jefe del Departamento de

Seguridad Pública del Estado,

Michael Sauschuck, dijo que Card oía

voces y sufría de paranoia, y añadió

que el hombre creía que “la gente

hablaba de él e incluso puede que

hubiera voces en juego”.

Tirador de Maine
padecía paranoia

y escuchaba voces

El portavoz de las Brigadas Al

Qasam, el brazo armado de Hamas,

Abu Obeida, hizo un llamado a la

liberación de todos los presos pales-

tinos detenidos en cárceles israelíes

a cambio de la puesta en libertad de

los rehenes que su grupo secuestró

en Israel el 7 de octubre.

En un discurso televisado, Abu

Obeida reveló que se habían mante-

nido contactos con las autoridades

israelíes para un posible intercambio

de prisioneros, pero este no se con-

cretó debido a la oposición de Tel Aviv.

El líder de las Brigadas Al Qasam

enfatizó que, independientemente

de si Israel estaba dispuesto a nego-

ciar o no, su grupo estaba preparado

para asumir las consecuencias de

ambas posibilidades. 

Además, hizo declaraciones pro-

vocadoras al afirmar que "ha llegado

el momento del colapso del sionis-

mo" y que la era de la supuesta

superioridad militar e inteligencia del

enemigo había llegado a su fin.

Abu Obeida también criticó los

bombardeos sobre la Franja de

Gaza, que han resultado en la muer-

te de más de 8 mil palestinos, com-

parándolos con el Holocausto de los

nazis en contra de los judíos. 

PIDE HAMÁS CANJE DE REHENES

Buscan de regreso a palestinos presos en Israel.

Robert Card mató a 18 personas en

dos lugares el pasado miércoles.
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Consuelo López González
Alma Torres Torres                                                           

Tras reprobar a quienes se pelean

por los cargos, el Presidente Andrés

Manuel López Obrador refrendó ayer

su respaldó al gobernador Samuel Gar-

cía Sepúlveda.

Abordado en su visita exprés a

Nuevo León, al término de una super-

visión en el Acueducto El Chuchillo II;

el mandatario federal condenó  al Con-

greso Local por anteponer intereses

partidistas.

En su caso, dijo, ha trabajado en

equipo con el emecista, pese a pertene-

cer a partidos diferentes.

"Sí, claro que sí, siempre lo vamos

a estar apoyando (a Samuel)", resaltó.

"Ha sido muy importante la coordi-

nación con el gobernador en Nuevo

León, con Samuel, nos hemos enten-

dido bien y él ha ayudado, porque esta

obra se está haciendo con inversión fe-

deral y con inversión del Estado”.

“Y no nos hemos peleado porque es-

tamos pensando que lo más importante

es la gente, el pueblo de Nuevo León,

no como algunos que pelean por man-

tener sus intereses, no tienen llenadera,

entonces se pelean por cargos, se pe-

lean por sus intereses y no piensan en el

pueblo", puntualizó.

Sin embargo, al pedir su opinión

sobre el gobernador interino, Arturo

Salinas Garza, prefirió no entrar en po-

lémica.

"Ya no me voy a meter en eso,  nada

más decirles que mi experiencia con

Samuel ha sido muy buena, hemos tra-

bajado de manera conjunta y se ha

puesto por delante el interés del pueblo

y de la nación", externó.

TUMBAR AL INTERINO

Porque fue un procedimiento ilegal;

Dante Delgado, dirigente nacional de

Movimiento Ciudadano, confió que los

tribunales tumbarán al gobernador in-

terino designado por el Congreso

Local, y advirtió al PRIAN que no ga-

narán un solo distrito.

El líder emecista respaldó al manda-

tario estatal, quien se espera que el pró-

ximo 12 de noviembre acuda a

inscribirse como precandidato a la Pre-

sidencia de la República.

Escenario ante el cual los diputados

locales otorgaron a García Sepúlveda

licencia temporal de seis meses para

participar en el proceso electoral, y

nombraron a Arturo Salinas Garza, mo-

mentos antes presidente del Tribunal

Superior de Justicia, como gobernador

interino en su ausencia.

“La legalidad siempre se debe im-

poner”, aseveró Delgado, “ustedes

verán sin ninguna duda que las autori-

dades jurisdiccionales determinarán

que lo que hizo el Congreso del Estado

son actos arbitrarios de los viejos parti-

dos”.

“Han designado a un personaje que

merece mi respeto pero no cumple las

disposiciones constitucionales; no sé si

es parte de esa vieja política marrullera,

que lo hicieron así”.

A su vez,  Enrique Alfaro, goberna-

dor de Jalisco, también lo respaldó el

deseo de Samuel para buscar la presi-

dencia de la República en 2024.

Alfaro destacó que hace meses

cuando se reunió con el gobernador del

Estado y con Luis Donaldo Colosio, al-

calde de Monterrey decidieron apo-

yarse, independientemente de quien

fuese de los tres.

Consuelo López González                               

Con la ausencia de los diputados de
oposición, el gobernador Samuel García
Sepúlveda presentó ayer su Segundo In-
forme de Gobierno.

Ante un abarrotado Pabellón M; enu-
meró los logros obtenidos durante sus
primeros dos años de administración en
materia de Seguridad, Movilidad, Eco-
nomía, Agua y Primera Infancia.

Lo arroparon funcionarios federales,
embajadores y cónsules de diferentes pa-
íses del mundo; Dante Delgado, dirigente
nacional de Movimiento Ciudadano, En-
rique Alfaro, gobernador de Jalisco; al-
caldes y diputados de MC.

"Nuevo León es imparable y lo hemos
demostrado siempre", resaltó al tomar la
palabra.

"No hay quien nos detenga, la vieja
política nos hace los mandados".

“Somos Imparables en movilidad, se-
guridad, agua, primera infancia, y por
eso también Imparables en el mejor lugar
para vivir y convivir con nuestras fami-
lias”, puntualizó.

LOGROS RESEÑADOS
La explicación de cada rubro estuvo

acompañada de un video en el que se
mostraba lo más destacable.

Con una inversión histórica de 15 mil
millones de pesos en seguridad, dio a co-
nocer la creación de la división blindada
de Fuerza Civil, policía calificada como
la mejor del país.

Actualmente cuenta con 70 Black
Mambas y 9 helicópteros, entre ellos el
Black Hawk que, dijo,  no permitirá la
entrada a Nuevo León del crimen orga-

nizado.
A ellos se suma el nuevo Centro de

Tecnología, antiguo C5, ahora conocido
como el CITI.

“No solo con Fuerza, también  con in-
teligencia vamos a blindar Nuevo León”,
aseveró.

Asimismo, agradeció a la Secretaría
de la Defensa Nacional por el regimiento
en Cerralvo, donde ya operan 600 mili-
tares.

INVERSIÓN EXTRANJERA
Tras advertir que seguirá promo-

viendo a Nuevo León en el mundo, pre-
sumió una captación de 42 mil millones
de dólares en Inversión Extranjera Di-
recta, cifra que representa 840 mil millo-
nes de pesos, seis veces el presupuesto
de la entidad.

“Las oportunidades no llegan solas,

tenemos que ir por ellas, están llegando
las empresas más importantes del
mundo”.

“Mientras la vieja política se robaba
el presupuesto, el nuevo Nuevo León lo
multiplica por seis”.

García Sepúlveda reconoció el trabajo
de su esposa Mariana Rodríguez Cantú,
titular de la Oficina Amar a Nuevo León,
en Capullos Renace y la Red de Lacta-
rios.

Mientras que en salud se logró la co-
bertura universal en cáncer infantil y cán-
cer de mama; además de convertir a
Nuevo León en un Hub Hospitalario, con
tres hospitales de especializados, como
el Hospital Oncológico Infantil, en el ex-
tinto Penal del Tipo Chico.

Más de un millón de personas fueron
beneficiadas ya con la Nueva Ruta, In-
cluir para ser Iguales, que permitió redu-
cir en un 50 por ciento la pobreza
extrema.

MOVILIDAD
Entre ellos están la incorporación de

1 mil 563 nuevos camiones ecológicos,
tres nuevas líneas del Metro, y seis ca-
rreteras, el Periférico, la 1 Norte y la Glo-
ria-Colombia ya concluidas. 

Además de arrancar las adecuaciones
para la llegada de Tesla al municipio de
Santa Catarina.

Le siguieron el Plan Maestro del
Agua, con la construcción en tiempo ré-
cord del Acueducto El Cuchillo II y la
Presa Libertad.

“Le pido a NL que seamos responsa-
bles, no sabemos cómo este el año que
entra”, exhortó.

Un total de 15 mmdp a seguridad, y 42 mil mdd en Inversión Extranjera, fueron algunos temas abordados.

Respaldan AMLO y MC
al gobernador de NL

Maldonado Díaz
Alma Torres Torres                                       

Para José Arturo Salinas Garza, la falta
de diálogo y consensos con todos los secto-
res de la sociedad opacan los resultados de
Samuel García.

El Gobernador Interino designado por el
Congreso del Estado, con funciones a par-
tir del 2 de diciembre, utilizó sus redes so-
ciales para exponer sus impresiones sobre
lo hecho en dos años de García.

“Los grandes pendientes de esta admi-
nistración son el diálogo, la gobernabilidad
y entender que vivimos en un estado demo-
crático en donde deben estar todas las voces
de los ciudadanos representadas, en una
mesa de diálogo permanente, para solucio-
nar los grandes retos de Nuevo León”.

El expresidente del Poder Judicial del
Estado, señaló que en la actualidad la enti-
dad padece de problemas en materia de se-
guridad, movilidad, agua y medio ambiente.

“Hoy los ciudadanos están sufriendo por

la falta de diálogo y consensos entre sus au-
toridades y esto opaca cualquier otra acción
positiva que se esté realizando”, publicó Sa-
linas Garza.

Manifestó que, en los próximos días se
reunirá con actores de la sociedad para pla-

ticar de estas y otras problemáticas y buscar
consensos para solucionar los principales
problemas de Nuevo León.

A pesar de que recientemente, el Gober-
nador del estado, Samuel García Sepúlveda
descartó haber tenido un primer contacto
con Arturo Salinas, tras su reciente nom-
bramiento como gobernador interino.

Este último reiteró su intención de soste-
ner una reunión con el Gobernador del Es-
tado a la brevedad.

Cabe destacar que el panista reconoció
algunos puntos fuertes de la actual adminis-
tración, pero también explicó que hay áreas
de oportunidad por mejorar, empezando por
el diálogo a fin de evitar confrontaciones.  

Incluso recientemente, Salinas Garza
dijo que al llegar a la gubernatura buscara
reconstruir el diálogo perdido.

“El reto más grande que tenemos todos
es   reconstruir el diálogo que se ha perdido,
entre autoridades, sociedad y los tres nive-
les de gobierno, es la parte más importante”,
expuso el Gobernador interino.

Buscará reuniones con actores so-
ciales para discutir problemas de NL.

Resalta Samuel logros en 
agua, inversión y seguridad

Rinde el gobernador de NL su Segundo Informe

Supervisan El Cuchillo II

Condenó al Congreso de NL por lo que, dice, son intereses partidistas.

Consuelo López González                               

El presidente Andrés Manuel López
Obrador supervisó la tarde de ayer el
avance del Acueducto Cuchillo II, cuyo
segundo equipo de bombeo fue encen-
dido el pasado jueves.

Tras presentar su Segundo Informe
de Gobierno, el gobernador Samuel
García Sepúlveda se trasladó en heli-
cóptero a la Planta de Bombeo 3, en
China, donde recibió al primer manda-
tario.

La segunda bomba, que inició opera-
ciones hace dos días, aporta a la red de
distribución de agua potable mil 200 li-
tros  por segundo adicionales, logrando
llegar a un punto de equilibro con base
al consumo.

Junto a una primera bomba, el ducto
surte ya  2 mil 400 litros por segundo, la
mitad de la capacidad del proyecto.

Asimismo, permite reponer la pér-
dida de la Presa Cerro Prieto y Presa La
Boca, que se encuentran en sus niveles
más bajos. 

Se estima que un tercer y cuarto sis-
tema de bombeo inicien operaciones el
próximo mes de diciembre.

Una vez concluido en su totalidad, el
Acueducto El Cuchillo II permitirá ex-
traer 5 mil litros por segundo de la Presa
el Cuchillo, en beneficio de más de 5.5
millones de personas. 

AGUA DESDE EL PÁNUCO
El gobernador Samuel García in-

formó que Nuevo León reactivará el
proyecto hidráulico para traer agua del
río Pánuco.

Indicó que al concluir el Acueducto
El Cuchillo II se irá por la construcción
de una desalinizadora en Matamoros y
el uso de la concesión del afluente en
Veracruz.

A quienes se oponen, les adelantó
que Nuevo León no le saca.

"Estamos ya estudiando la planta
desalinizadora de la Laguna de Mata-
moros y reactivar el proyecto del Pá-
nuco porque se van a requerir", expuso.

"Y aquí no le sacamos, y vamos por
muchos más proyectos de agua".

Asimismo, pidió a la ciudadanía no
cantar victoria y extremar las medidas
de cuidado del vital líquido para reducir
el consumo.

“La vieja política nos hace los man-
dados”, dijo el mandatario estatal.

El gobernador  dio a conocer que revivirán el proyecto para traer agua desde
el Pánuco.

Falta de diálogo opaca logros: Salinas 

Alma Torres Torres                                   

Aunque en Nuevo León son visibles las
inversiones en nuevos autobuses urbanos y
los anuncios de construcción de nuevas lí-
neas del Metro, en los resultados no son per-
cibidos aún por los usuarios del transporte.

El Consejo Cívico de las Instituciones
advirtió que los principales anuncios al ini-
cio del sexenio dieron cuenta de una priori-
dad a la inversión en nuevas líneas de
Metrorrey, en la reestructuración completa
del sistema de rutas urbanas.

Además, de la implementación de un
“nuevo SINTRAM” con un Centro de Ges-
tión de la Movilidad renovado con capaci-
dad de gestionar el tráfico. 

“Si bien se han realizado eventos de
arranque de todo lo anterior, a dos años del
inicio del sexenio la experiencia del usuario
de transporte público ha ido empeorando”,

puntualizó.
La Encuesta Así Vamos 2022 reveló que

el 84.5% de la población considera urgente
aumentar el número de unidades de camión
y rutas, así como mejorar la comodidad,
limpieza y eficiencia del transporte exis-
tente. 

En este sentido, se esperaba que en octu-
bre de 2023 hubiera 2 mil unidades nuevas
adquiridas, pero hasta el momento sólo se
han reportado mil 485 camiones ecológicos
"Muevo León”, sumando un total de 3 mil
359 camiones para todo el estado, cantidad
38.1% inferior a las 5 mil 429 unidades que
había en 2015. 

“Después del anuncio de la reestructura-
ción de 50 rutas urbanas, sin dar un plazo
para su conclusión, aún no se materializa tan
importante proyecto, y son evidentes dia-
riamente las largas filas y tiempos de espera
a lo largo y ancho del área metropolitana”,

puntualizó.
La estadística de Transporte Urbano de

Pasajeros de INEGI, el Transmetro ha ex-
perimentado un aumento del 43.3% en el
número de pasajeros transportados de
agosto de 2021 a agosto de 2023, y el Sis-
tema Colectivo Metrorrey ha crecido 25%
en dicho periodo.

‘Avanza movilidad a paso lento’

El 84 por ciento de la población
quiere más unidades en circulación.



Como era de esperarse, el gobernador

Samuel García rindió buenas cuentas, desta-

cando la inversión y el primer lugar en el

país en varios de sus aspectos.

Por lo que presumió avances importantes

en obras hídricas, seguridad, educación,

medio ambiente y demás, todo ante un audi-

torio lleno, con invitados especiales.

Pero, sobre todo, en lo referente a la segu-

ridad terrestre y la aérea que se brindará por

medio de las 9 aeronaves, como el Black

Hawk, para las tareas carreteras.

Desde luego, muchos de los invitados y de

los espías, esperaban escuchar del goberna-

dor en su segundo informe, si se va o no se

va por la presidencia del país.

Por lo que ya se imaginará el avispero de

los preguntones que le pusieron marca per-

sonal a Samuel García Sepúlveda, quien se

vio muy contento y muy felicitado.

Tan es así, que la revelación sobre ese tema,

el gobernador de Nuevo León habrá de deta-

llar en cuestión de días o mejor dicho de

horas, por si las dudas.

Especialmente, cuando en días pasados

Samuel dijo que sería hasta después del

informe, cuando indicaría sus pasos reales a

realizar, aunque el PRIAN coma ansias.

Y, no es que uno sea mal pensado, pero

quien sabe qué habrán platicado el

Presidente, Andrés Manuel López Obrador y

Samuel García, por las obras hídricas y el

2024.

Sobre todo, cuando el joven gobernador

anda muy animado, por no decir con las pilas

bien puestas, por lo que toca a sus aspiracio-

nes a la Presidencia del país.

Por lo que vale parar oreja y pelar el ojo, a

ver que trae entre ceja, oreja y sien, porque

Samuel quieran o no, trae a raya a los dipu-

tados que buscan descarrilarlo.

Y, ´pero ahora si se toma en cuenta que el

presidente de México, amén de las obras

para mejorar el abasto de agua, le dio su

espaldarazo ante las diferencias con el

PRIAN.

Pero mientras el gobernador sostiene como

primera opción para suplirlo en el cargo a

Javier Navarro, mientras hace campaña por

la Presidencia, Arturo Salinas Garza, se pro-

nuncia por el diálogo.

Amén de señalar, que la falta de consensos

con todos los sectores de la sociedad opacan

la labor de Samuel García, por lo que el

gobernador interino, sugiere poner su grani-

to de arena.

Pero mientras sean peras o manzanas, ésta

mañana en conocido restaurante del primer

cuadro de la ciudad de Monterrey, el magis-

trado con licencia se reúne con representan-

tes de la sociedad civil.

Eso sí, ante el desaire de los legisladores

del PRIAN y del Poder Judicial de Nuevo

León al segundo informe de gobierno, Javier

Navarro, ya va tanteándole el agua a los

camotes.

Tan es así que el Encargado del Despacho

del gobernador Samuel García en su ausen-

cia, afirma sin detallar que buscará la mane-

ra de ir puliendo asperezas con las partes en

conflicto desde hace meses.

Y, que es una situación que quieran o no, ha

colocado en una situación más que compli-

cada precisamente con el secretario general

de gobierno, a quien los diputados del mismo

modo buscan someter a juicio político.

Domingo 29 de octubre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Denuncia Consejo Cívico 

que la movilidad de la entidad 
avanza a paso lento.


“Hoy los ciudadanos están sufriendo
por la falta de diálogo y consensos

entre sus autoridades”.

Nuevo León reactivará el 
proyecto hidráulico para traer 

agua del río Pánuco.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Arturo
Salinas

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                         

En aras de tener una  mejora integral
en el desarrollo ambiental local, desde
Cadereyta se comenzó con una cam-
paña agresiva de cuidado al ecosistema
como lo es el agua.  

Por ello y con la finalidad de seguir
construyendo un entorno sostenible y
compartir el valor del cuidado del agua
entre la niñez y la comunidad, Arca
Continental, en conjunto con autorida-
des municipales  realizaron la entrega
de un nuevo sistema de captación de
agua de lluvia para la Secundaria
“Germán Dehesa Violante”, dentro del
programa “Escuelas de lluvia”, siendo
la segunda en este municipio.

Esto  en presencia de Cosme Julián
Leal Cantú – presidente Municipal de
Cadereyta, José Juan Estrada Salazar –
Director Región Noreste para Arca
Continental y Mar Prian Zama –
Gerente de Asuntos Públicos y
Sostenibilidad para la Región Norte y
Representante de Coca-Cola México.  

Con la colaboración de la asocia-
ción civil Isla Urbana, el proyecto con-
siste en la instalación de un sistema de
captación de agua de lluvia en los
techos de la escuela, para así poder
aprovecharla y que sea utilizada en las
actividades diarias de los estudiantes y
del personal docente, como lo es en el

lavado de manos, limpieza de los
baños, entre otros, ahorrando hasta un
50% del uso de agua al interior del
plantel.

Cosme Julián Leal Cantú – presi-
dente municipal de Cadereyta, expresó
lo siguiente que “el ciclo escolar ante-
rior nos tocó recibir a Arca Continental
con el apoyo de la primera Escuela de
lluvia en la zona norte (…) y hoy estoy
muy contento porque el compromiso
que establecimos entre Arca
Continental y nuestro Gobierno
Municipal ya es una realidad (…)
Valoramos muchísimo este tipo de apo-
yos ”.  

La instalación de este sistema de
captación de agua beneficiará a mil 600
alumnos y permitirá a la escuela captar
anualmente hasta 495 mil 345 litros de
agua de lluvia.

Esto equivale a llenar casi 50 pipas
de agua, misma que podrán aprove-
charse para brindar mejores condicio-
nes educativas y hacer un uso sosteni-
ble del recurso, generando también
ahorros en el uso de agua de la red.  

A la par del inicio en el funciona-
miento del sistema, Isla Urbana impar-
te talleres de educación ambiental a
estudiantes, maestros y madres y
padres de familia sobre el uso sosteni-
ble del agua.

Ignacio González Bañuelos                     

El movimiento “Arroyo Vivo”

limpió los residuos contaminantes

de dos polígonos del río La Silla en

los municipios de Monterrey y

Guadalupe con la participación de

180 voluntarios. 

La iniciativa conjunta del

Tecnológico de Monterrey, la

Fundación Femsa, Sociedad

Sostenible A.C., Alianza para la

Acción Climática, Campaña

Altamira y Fondo Mundial para la

Naturaleza (WWF), así como veci-

nos del lugar, limpiaron estas par-

tes del río a partir de las 8:00 horas

hasta las 11:00 horas del sábado. 

Sheila Quintana, líder del pro-

yecto “Arroyo Vivo” del

Tecnológico de Monterrey, expuso

que esta brigada sigue en la prime-

ra fase de observación, limpieza y

recolección, por lo cual esperan

que la iniciativa avance en una

siguiente etapa. 

Arroyo Vivo es un modelo para

la remediación ambiental y el reci-

claje inclusivo en ríos y arroyos

urbanos.

Dijo que los avances de “Arroyo

Vivo” consistirán en la creación de

un modelo de gestión de residuos

en donde no solo se trabaje con

voluntariado o con instituciones,

sino con los gobiernos municipales

de Monterrey, San Pedro y

Guadalupe para que el cauce natu-

ral se mantenga limpio. 

Señaló que en los siguientes tres

años buscarán generar una estrate-

gia de trabajo interinstitucional

para tener un modelo de gestión de

residuos que pueda dar pie a rege-

nerar el río. 

Quintanilla indicó que esta es la

octava vez que acuden a limpiar, y

desde la primera brigada de

“Arroyo Vivo”, han recolectados

hasta 15 toneladas de residuos en el

interior del río La Silla y 85 tonela-

das de escombro en los alrededo-

res.

La líder del proyecto señaló que

al estar contaminado el río, que la

flora y la fauna del afluente se ven

afectadas y se pone en riesgo la

salud de las personas que viven en

los alrededores del río.

Consuelo López González                  

Como parte de la reforestación de
la metrópoli, la Secretaría de Medio
Ambiente restaurará el arbolado de
la Explanada Cultural entre el
Antiguo Palacio Federal y el Palacio
de Gobierno.

Félix Arratia Cruz, titular del
área, informó que se sustituirán 20
árboles, en su mayoría fresnos, y se
plantarán 16 especies más.

"Hoy le decimos a la ciudadanía
que los árboles que vamos a plantar
y reponer en este espacio son árbo-
les de gran tamaño, de gran formato,
van a ser representativos e icónicos,
sobre todo árboles nativos", refirió
el funcionario.

"En las próximas seis semanas,
aproximadamente, vamos a estar
trabajando en este lugar para que

este espacio obtenga los beneficios
de las zonas urbanas arboladas
como la disminución de la tempera-
tura en verano, el aire limpio y la
relajación y bienestar”.

Cosijoopi Montero, director de
Reforestación Extrema, explicó que
los árboles a retirar datan de la déca-
da de los 60s, y están en muy malas
condiciones tras los trabajos de
construcción de la Explanada
Cultural, parte del Laboratorio
Cultural Nuevo León.

Las afectaciones dañaron sus raí-
ces.

“Los árboles que ya están muy
dañados,  dejaron de prestar servi-
cios ambientales y cada vez se afec-
tan más”.

"La obra constructiva fue muy
invasiva, en principio son 20 árboles
los que van a ser talados, son fres-

nos", explicó.
Es de destacar que estos serán

sustituidos por arboles de más de 15
metros.

A la par, se estudia la manera de
poder preservar un sauce nativo que
se encuentra muy deteriorado.

Restaurarán arbolado 
de Explanada Cultural

Se sustituirán 20 ejemplares y en su lugar habrá árboles nativos de
más de quince metros.

Amplían en Cadereyta
estrategias ambientales

César López                                              

La Facultad de Agronomía de la
Universidad Autónoma de Nuevo
León invita al curso de
“Establecimiento de Huertos
Urbanos”, cuya finalidad es conocer
las principales actividades para el esta-
blecimiento exitoso de esta modalidad
de autoconsumo.

El curso está dirigido al público en
general y será dirigido de manera pre-
sencial por Carlos A. Garza Alonso.

Los huertos urbanos son espacios al
aire libre o de interior destinados al
cultivo de verduras, hortalizas, frutas,
legumbres, plantas aromáticas o hier-
bas medicinales, entre otras varieda-
des, a escala doméstica.

Es una inversión, ya que a largo
plazo no tendrás que comprar, por
ejemplo, las hierbas de olor y algunos
vegetales. Así, lo que siembras hoy te
alimentará mañana.

BENEFICIOS
Además, el huerto familiar o urba-

no es también un buen formador de
hábitos alimenticios y una herramienta

educacional, pues los chicos apren-
derán mucho de agricultura.

Contribuye, de igual modo, tanto a
la práctica sustentable de producción
de alimentos como a aumentar las

zonas verdes las ciudades donde hay
poco arbolado y se dispara la contami-
nación..

Es una terapia anti-estrés para adul-
tos, cuidar el huerto es una actividad
en la que se viven momentos tranqui-
los y silenciosos que nos conectan con
la naturaleza.

Entre los temas a abordar en el
taller de la Facultad de Agronomía de
la UANL destacan la introducción a
los huertos urbanos, herramientas y
materiales y la declaración nutricional.

También el establecimiento del
huerto urbano y su manejo.

El taller tiene modalidad presencial
y se llevará a cabo en la Facultad de
Agronomía de la Universidad
Autónoma de Nuevo León el próximo
4 de noviembre 2023, en horario de
09:00 a 14:00 horas.

Más informes en 81 8329-4000 ext.
3511 ó econtinua.agrono-
mia@uanl.mx

Continúan brigadas
para limpiar río La Silla

Darán en Agronomía curso sobre Huertos Urbanos

Además de permitir el autoconsumo de hortalizas, puede ser una
terapia antiestrés.

La finalidad es que el cauce natural se mantenga limpio y se pueda
tener un modelo de gestión de residuos.

Al año se captará el equivalente a 50 pipas de agua que permitirán
atender las necesidades internas del plantel.
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Tras ser designado Encarga
do del Despacho en ausencia
del gobernador; Javier Navarro
Velasco, Secretario General,
adelantó que buscará “desatar
los nudos” con el PRIAN.

Abordado al término del
Segundo Informe de Gobierno
del gobernador Samuel García
Sepúlveda; el funcionario mini-
mizó la inasistencia de la oposi-
ción y el Poder Judicial, y prefi-
rió no entrar en polémica en
torno al conflicto que mantiene
el Estado con diputados y alcal-
des ajenos a Movimiento
Ciudadano.

“No hay otra situación más
importante para nosotros que
empecemos a platicar, que
logremos desatar los nudos que
puedan existir”, resaltó.

“Son situaciones que se van
a ir suavizando con el tiempo,

no creo que sea el único lugar
donde de repente ha habido
desaires”.

“Lo importante es que esta-
mos aquí los que debemos estar,
los que debemos de estar y los
que nos hemos comprometido
para estar aquí para Nuevo
León”, puntualizó.

A pregunta expresa sobre si
ya se presentaron las controver-
sias constitucionales contra el
nombramiento de Arturo Sali-
nas Garza como gobernador
interino, indicó que será en los
próximos días.

La idea, dijo, es defender
ante todas las estancias legales
la “toma hostil” de la guberna-
tura.

“Trabajamos rápido pero no
tan rápido, estamos haciendo
todo lo posible para ya tenerlo
terminado (el recurso legal),

bien revisado, bien fundamenta-
do, y lo estaremos presentado
en todas las estancias legales,
no nada más es la controversia”.

“Será todo lo necesario para
atacar ese tipo de violaciones
donde se pretende que el Poder
Judicial se hermane con el
Poder Ejecutivo en mal plan, no
es un ordenamiento viable, es
una toma hostil que pretenden
hacerle al Ejecutivo”.

Lo anterior al tiempo de con-
siderar que es necesario que los
cambios y logros de Nuevo
León puedan replicarse en todo
el país.

Cuestionado sobre qué hará
el 2 de diciembre y si tomaría
protesta ante el inicio de la
licencia temporal de García
Sepúlveda, quien podría sepa-
rarse del cargo para contender a
la Presidencia de la Republica;

refirió que ese día, al igual que
el resto, va a trabajar.

Este viernes el gobernador

Samuel García Sepúlveda

publicó en el Periódico Ofici-

al del Estado un acuerdo en el

que nombra a Javier Navarro

como encargado del despacho

en caso de que el gobernador

interino sea inelegible.(CLG)

Alberto Anaya, líder nacio-

nal del Partido del Trabajo

advirtió que las confrontacio-

nes que hay entre los poderes

Ejecutivo y Legislativo de

Nuevo León, no se terminarán

pronto debido a que “traemos

pleito para rato”.

El líder petista señaló que

ninguna de las partes buscan

llegar a acuerdos, que es el

problema que tienen, por ello

consideró que no existe la

voluntad del diálogo para ter-

minar con las confrontaciones.

“Tiene una situación de ori-

gen, el resultado del proceso

electoral, la mayoría obvio la

tiene el PRI y el PAN, en su

poder y bueno en muchos sen-

tidos se está dando lo que es la

división de poderes, no nada

más se está dando lo que es la

división, se está dando la con-

frontación de poderes, creo

que vamos para rato”, dijo.

“Bueno está claro que no

hemos manifestado por parte

de una de las partes de llegar a

acuerdos, el problema es cons-

truir acuerdos, no se ve que

haya voluntad para construir

acuerdos”, añadió.

Al acudir al segundo infor-

me del Gobernador Samuel

García, Anaya señaló que el

problema podría terminarse en

el 2024, ya que por lo pronto

no se esperan cambios en los

escenarios en la entidad.

“Es un problema de corre-

lación de fuerzas, esta correla-

ción no va a cambiar, hasta el

2024, es obvio, hay una

mayoría obvia, ejercen lo que

las competencias tanto legales

les confieren, las facultades

que les confieren y no cree-

mos que vaya a cambiar el

escenario”, puntualizó.(ATT)

El Gobierno de Monterrey
instaló 10 Centros de Acopio
para recibir alimentos no pere-
cederos, productos de aseo per-
sonal y limpieza para apoyar a
la comunidad afectada en el
estado de Guerrero por el
huracán Otis. 

El DIF de Monterrey, en
coordinación con la Secretaría
de Desarrollo Humano, recibirá
las donaciones que se estarán
enviando desde las Oficinas
Generales del DIF, en donde los
artículos serán categorizados y
preparados para su traslado a
Acapulco.  

La ayuda se estará recibiendo
a partir de este sábado 28 hasta
los primeros días de noviembre. 

En la logística y recepción de
donativos participan también
las Secretarías de Seguridad y
Protección a la Ciudadanía
(Seguridad y Protección Civil),
Servicios Públicos,
Administración (servicios

médicos municipales) y
Desarrollo Económico

Las autoridades exhortaron a
la ciudadanía a donar alimentos
no perecederos como aceite,
arroz, frijoles, lentejas, azúcar,
sal, pastas, cubos de consomé,
atole, chocolate en polvo, atún,
sardinas, café soluble, latas de
chiles, mayonesa, mermelada y
fórmula en polvo para lactantes. 

Además de artículos de
higiene personal como papel
higiénico, jabón de barra, pasta
dental, cepillo dental, toallas
femeninas, toallas húmedas,
pañales, desodorante, rastrillo,
peine.

Así como artículos de lim-
pieza como escobas, cloro,
jabón en polvo, guantes de plás-
tico, fibras, limpiador de piso,
recogedor y franelas.

Los Centros de Acopio en
Monterrey en las Oficinas
Generales del DIF Oficina
General de la colonia

Independencia, el Gimnasio
Monterrey 400 de la colonia
Carmen Serdán, Gimnasio
Ciudad Deportiva en la
Carranza

Se habilitaron también los

Parques España y Tucán, la
Biblioteca Mirador Residencial,
el Palacio Municipal, la Plaza
Esfera, los Servicios Médicos
Municipales y el Centro
Emprendemos.(JMD)

Luego del bloqueo que llevaron
vecinos de la colonia la Ermita en
el municipio de Santa Catarina por
la falta de camiones, el gobierno
municipal sostuvo una reunión con
los afectados.

El alcalde Jesús Nava Rivera
sostuvo una mesa de trabajo con
los afectados en donde escuchó
todas las peticiones y afectaciones
que tenían en ese sector.

El edil escuchó con atención a
las mujeres y hombres que estuvie-
ron para tratar de darles una solu-
ción.

Esto viene a raíz de que el pasa-
do lunes, vecinos de la colonia rea-
lizatan un bloqueo de la vialidad en
el cruce de la avenida Cuauhtémoc
y Clouthier, esto debido a que eli-
minaron la ruta de camiones urba-

nos que los llevaba hacia esta colo-
nia.

Con pancartas en mano, los
manifestantes decidieron bloquear

en totalidad este cruce vial con el
objetivo de visibilizar su inconfor-
midad.

Ante tal situación, Nava Rivera

tras escuchar su malestar, les dijo
que estaban por llegar más unida-
des que serían destinadas a diferen-
tes sectores para mejorar la movili-
dad en el municipio.

“Continuamos atendiendo las
inquietudes en transporte, en
donde me reuní con manifestantes
de la colonia La Ermita, en donde
les expliqué que en estos días lle-
garán más camiones para ese sec-
tor”.

El presidente municipal, les
aseguró que seguirían trabajando
para mejorar el transporte público
en toda esa zona.

“El próximo año también
seguiremos reforzando la llegada
de más camiones para beneficio de
todos los santacatarinenses”.

“Buscaremos la manera de apo-
yar a todas las rutas y cubrir todas
las necesidades de mi ciudadanía”,
manifestó Nava Rivera. (JMD).

No hay voluntad política, dijo el líder nacional del PT.

Buscará Navarro ‘desatar
los nudos’ con el PRIAN

‘Traemos pleito para rato’,
asegura Alberto Anaya

Abren centros de acopio para damnificados 

Los centros estarán abiertos hasta inicios de noviembre.

Porque no hay condiciones para
que Nuevo León le trasvase agua a
Tamaulipas, diputados del Congre-
so Local le exigieron al Gobierno
de Nuevo León buscar otras alter-
nativas, menos dar el vital líquido.

Las bancadas de Morena y del
PRI advirtieron que por más que
digan que el problema hídrico está
resuelto la realidad es otra.

Lorena de la Garza Venecia,
diputada del PRI señaló que en la
actualidad sigue habiendo una cri-
sis del agua y se ve reflejada en las
casas de las familias de Nuevo
León.

Advirtió que el trasvase de agua
a Tamaulipas agudizaría más la cri-

sis de agua que hay en le entidad.
“Nosotros no estamos a favor

del trasvase, por más que el
Gobierno del estado se empeñe en
decir que ya no tenemos crisis del
agua en la entidad, la gente en las
calles nos dice todos los días todo
lo contrario”.

El diputado Waldo Fernández
González dijo que es mejor indem-
nizar a los campesinos tamaulipe-
cos que ceder el vital líquido.

“Lo que es correcto es que se
les dé una indemnización a los
campesinos por parte de Conagua,
por parte del Gobierno del Estado
y por parte de Agua y Drenaje o
por parte de un fondo tripartita,

porque no veo en verdad condicio-
nes para mandar agua a
Tamaulipas porque no llovió y no
se percibe en el futuro inmediato
que vaya a ver agua”.

“El año que viene si solamente
vamos a tener a El Cuchillo como
único bastión de agua, entonces el
problema va a ser muy grave,
entonces la sanción sería económi-
ca en caso de no cumplir, entonces
lo que yo sugiero es que se hable
con Tamaulipas, que se sienten con
los campesinos de Tamaulipas y se
les indemnice sobre ese costo”.

“La crisis no está supera-

da”. (JMD)

Demandan indemnización, no trasvase a Tamaulipas

La crisis no está superada.

Dialoga Nava con vecinos de La Ermita

Los vecinos que organizaron bloqueos hace unos días,
demandan transporte para su sector.

Fueron beneficiados 500 niños de ocho municipios.

Disfrutan alumnos paseo
en globo aerosático

Cerca de 500 niños de 8 muni-
cipios de Nuevo León alcanzaron
la magia vuela alto en Santiago, al
disfrutar de un paseo en globos
aerostáticos que hizo posible el
Gobierno Municipal en coordina-
ción con los sistemas DIF, la
Secretaría de Turismo del Estado y
la empresa organizadora del
Festival Cielo Mágico.

Los menores invitados al vuelo
inaugural del Festival Cielo
Mágico 2023, son niñas y niños
que acuden a los centros DIF de
Allende, Ciénega de Flores, El
Carmen, Bustamante, Villaldama,
Los Herreras, San Nicolás y
Santiago, así como al CAM y las
asociaciones TECHO, Campanas
de Victoria y Fundefam.

El Presidente Municipal de
Santiago, David de la Peña
Marroquín, acompañado de su
esposa, la Presidenta del DIF, Olga
Amalia Villalón, dio la bienvenida
a los pequeños y agradeció a los
organizadores y a la Secretaria
estatal de Turismo, Maricarmen
Martínez, por sumar esfuerzos
para darle a los niños una expe-
riencia inolvidable.    

“A todos los niños de los DIF

municipales del Estado de Nuevo
León, para nosotros es un orgullo y
es un honor tenerlos aquí en nues-
tro municipio, sean bienvenidos a
la sexta edición del Festival Cielo
Mágico, pásenla muy bien y dis-
fruten de este festival que es de
clase mundial”, expresó el
Alcalde.

Los chicos iniciaron la mañana
con una dinámica de activación
física, luego pudieron presenciar el
inflado de globos y aguardaron
pacientemente, pero visiblemente
emocionados, su oportunidad para
abordar alguno de los más de 10
globos aerostáticos que se pusie-
ron en operación, exclusivamente
para ellos.

Tras el vuelo, pasearon en la
rueda de la fortuna y disfrutaron de
un nutritivo desayuno, antes de ini-
ciar el regreso a sus municipios.

Al evento acudieron también el
Director General de Codetur,
Mauricio Zavala; el Presidente
Municipal de Ciénega de Flores,
Miguel Quiroga, y el Secretario de
Turismo del Estado de
Tamaulipas, Benjamín Hernández.

(IGB)

La discriminación hacia las
juventudes existe, pero, aun así, los
jóvenes regiomontanos no deben
permitir que nada ni nadie apague
sus voces, expresó el Presidente
Municipal de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas.

Durante una reunión, 21 jóve-
nes vivieron la experiencia de ser
Regidores por un día, en donde el
Alcalde les manifestó su apoyo
incondicional.

“La discriminación hacia la
juventud es natural, porque siem-
pre habrá gente que no nos dejará

de ver como niños hasta que no les
demostremos que somos más adul-
tos que ellos”, dijo Colosio Riojas.

“Ese es el llamado al que esta-
mos convocadas y convocados el
día de hoy: demostrarle a la gente
de esta Ciudad que tienen una
juventud capaz, profesional, que
sueña, pero que también ejerce, y
ustedes son un gran ejemplo, pues,
en un mero ejercicio (como el de
hoy) salen grandes propuestas, así
como avisando al mundo: ‘cuida-
do, que ahí te voy´”.

En la sesión de Cabildo, donde

también estuvo la Regidora,
Carolina Cavazos Nieto,
Coordinadora de la Comisión de
Juventud, y la titular del Instituto
de la Juventud Regia, Jessica
Zamarripa, los asistentes expresa-
ron sus inquietudes y le plantearon
al Alcalde diferentes iniciativas.

“Presenté mi Iniciativa en el
Parlamento de Regidores sobre
personas en situación de calle, para
ayudarlos, hacer y organizar briga-
das para que puedan brindarles una
mejor calidad de vida, llegar hasta
ellos con elementos que realmente

los ayuden, porque tanto ellos
como nosotros tenemos los mis-
mos derechos”, mencionó Ximena
Vázquez, de 20 años, estudiante de
Derecho y Ciencias Jurídicas.

Otro de los Regidores destacó
que, si el deseo de todos es cuidar
el medio ambiente, se debe empe-
zar por exigir a todas las empresas
que cumplan con lo necesario para
no contaminar.

“Propuse una certificación para
que todas las empresas se compro-
metan al cuidado del medio
ambiente”, comentó Jaime
Treviño, quien tiene 19 años y es
estudiante de Ciencias Políticas y
Gobierno.(JMD)Colosio analizará las propuestas presentadas por los chavos.

Fue una toma hostil del
Ejecutivo, opinó.

Son jóvenes regios ‘Regidores por un día’
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Sergio Luis Castillo                         

Una intensa movilización de
los puestos de socorro se registró
sobre el Libramiento Noreste, en
el municipio de Santa Catarina,
donde se incendiaron dos tráile-
res después de chocar por alcan-
ce.

Los hechos dejaron cuantiosas
pérdidas materiales, pero afortu-
nadamente no se reportaron per-
sonas lesionadas.

Protección Civil del Estado

informó, que los hechos se regis-
traron durante los primeros minu-
tos de este sábado en el
Libramiento Noreste, a la altura
del kilómetro 11.5, cerca de la
empresa Nemak, en Santa
Catarina. 

El incendio se generó a raíz
del choque entre un tráiler de
doble remolque que cargaba
rollos de acero y otra pesada uni-
dad.

Al parecer debido al exceso de
velocidad no hicieron alto y esto

provocó el fuerte percance vial.
Elementos de Protección Civil

del Estado llegaron al lugar, tras
el reporte de un tráiler incendián-
dose en este punto.

Por lo que solicitaron la pre-
sencia de personal de la central
de Bomberos de Nuevo León,
quienes se abocaron a controlar
el siniestro.

Los brigadistas mencionaron
que afortunadamente no se repor-
taron personas heridas.

Incluso, los dos conductores

de los tráileres escaparon del
lugar para evadir su responsabili-
dad legal.

Aparentemente una falla eléc-
trica luego del percance fue lo
que generó el fuego, que poste-
riormente alcanzó el tanque de
diésel de la unidad que transpor-
taba los rollos de acero, lo que
ocasionó un incendio mayor.

Serán elementos de la Guardia
Nacional quienes deslindarán
responsabilidades después del
peritaje correspondiente.

Sergio Luis Castillo                                         

Un conductor terminó con
lesiones en diferentes partes del
cuerpo, después de volcarse su
automóvil en un tramo carretero
del municipio de Montemorelos.

Al parecer fue el exceso de
velocidad con el que tomó una
curva muy pronunciada, lo que
propició el percance vial.

Afortunadamente en ese
momento llevaba puesto el cin-
turón de seguridad, lo que evitó
que sufriera lesiones graves.

El accidente vial se reportó este
sábado en el kilómetro 197 de la
Carretera Nacional, en la citada
localidad.

Las autoridades no dieron a
conocer la identidad del automovi-
lista.

Mencionaron que esta persona
viajaba a bordo de un automóvil
sedán color negro, con placas del

estado de Tamaulipas.
Se indicó que el hombre viajaba

con dirección a Linares.
Pero al llegar a una zona de cur-

vas no bajó la velocidad.
Esto hizo que terminara por

salirse de la carpeta asfáltica y cayó
a una pequeña cuneta de tierra.

El automóvil terminó su loca
carrera al volcarse, después de
topar con un talud de tierra.

Hasta el lugar llegaron paramé-
dicos de Protección Civil y ele-
mentos de Cruz Roja de
Montemorelos.

En forma coordinada los briga-
distas procedieron a rescatar al
lesionado.

Después de ser estabilizado, el
hombre fue trasladado por perso-
nal de la benemérita institución a
un hospital de la localidad. 

En el sitio se procedió a elimi-
nar riesgos y se apoyó con la viali-
dad para evitar otro accidente.

Sergio Luis Castillo                      

Un trailero quedó “embarcado”
económicamente, después de cho-
car con un automóvil Tesla valua-
do en un millón 400 mil pesos,
frente al Parque Fundidora de
Monterrey.

Sabiendo el costo del automóvil
eléctrico, el conductor giró el
volante de su pesada unidad, lo que
provocó que terminara volcado en
el lecho del Río Santa Catarina.

Además del costoso accidente,
el chofer sufrió diversas lesiones al
no contar con el cinturón de segu-
ridad.

El percance vial se reportó a las

15:00 horas de este sábado en la
Avenida Morones Prieto, a la altu-
ra de la Avenida Revolución, al sur
de Monterrey.

Las autoridades no dieron a
conocer la identidad del lesionado,
quien viajaba a bordo de un tráiler
con plataforma.

El accidente movilizó a ele-
mentos de Bomberos Nuevo León
y Protección Civil de Monterrey,
así como del Estado.

Se estableció que el tracto
camión con plataforma circulaba
por los carriles exprés, al igual que
un auto Tesla de reciente modelo.

Cuando ambos vehículos pasa-
ban por las inmediaciones del

Puente Revolución, los vehículos
se impactaron.

Fue en ese momento que por
instinto, el chofer trató de evitar el
choque, para lo cual viró el volan-
te a la izquierda, pero se fue al
lecho del río.

Esto hizo que terminara volcán-
dose en medio del lecho de dicho
cauce.

El lesionado fue auxiliado por
los paramédicos de la Cruz Roja,
quienes lo llevaron de inmediato a
un hospital de Monterrey.

En el trayecto, el afectado
comentó que estaba arruinado,
pues el seguro del vehículo de
quinta rueda estaba vencido.

Se estima que el ejemplar haya estado en cautiverio en algu-
na finca cercana de donde fue localizado.

Provoca la velocidad voltereta
y conductor resulta lesionado

Muere chofer de tráiler calcinado
tras choque e incendio en Santiago
Sergio Luis Castillo                        

Un operador de quinta rueda
perdió la vida en forma trágica, al
chocar e incendiarse su unidad en
el municipio de Santiago.

Las autoridades sospechan que
el conductor se quedó dormido
sobre el volante, lo que provocó
que terminara chocando contra un
muro de concreto y luego sobrevi-
no el incendio.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, pero desafortunadamente
la víctima ya ardía en llamas.

Se desconoce si el chofer
murió en forma instantánea o fue
por las quemaduras.

Protección Civil del Estado
informó, que el accidente se
reportó a las 6:00 horas de este
sábado, en el kilómetro 250 de la

Carretera Nacional, en el munici-
pio de Santiago.

Hasta el momento se descono-
ce la identidad de la víctima, solo

se pudo determinar que posible-
mente era una persona del sexo
masculino, debido a las condicio-
nes en que terminó el cuerpo.

Se indicó que este se desplaza-
ba en un tráiler de la marca
Kenworth, que remolcaba una
plataforma y encima un contene-
dor de acero.

El tráiler viajaba por los carri-
les de sur a norte con dirección a
Monterrey.

Testigos de los hechos mencio-
naron que el tráiler al pasar a la
altura del puente Cristalario,
repentinamente se desvió de su
camino.

Esto hizo que terminara
impactándose contra el muro de
un arroyo, lo que provocó que se
volcara.

Debido al peso, el contenedor
de acero se recorrió y terminó
aplastando la cabina.

Segundos después, el tráiler
comenzó a incendiarse por
completo.

Se impacta trailero contra Tesla

El choque y volcadura deja cuantiosos daños materiales.

Se volcó al lecho del río bus-
cando evitar la colisión.

Arden tráileres tras encontronazo en Libramiento

Al parecer todo se debió al exceso de velocidad.

Colisionan carro y urbano
frente a La Alameda 

Sergio Luis Castillo                            

Momentos de terror fue lo que
vivieron comerciantes de la
Alameda Mariano Escobedo, al
chocar un automóvil contra una
ruta urbana y volcarse a unos
centímetros de la zona de pueste-
ros.

Mencionaron que la unidad de
transporte colectivo hizo alto para
subir pasaje, pero el conductor
del sedán no se percató a tiempo
al circular a exceso de velocidad.

Protección Civil Municipal
informó que el accidente se
reportó a las 7:00 horas de este
sábado, en el cruce de Arramberi
y Pino Suárez, en el centro de la
ciudad.

El conductor responsable, que
no fue identificado en ese
momento, de forma milagrosa
resultó ileso después del acciden-
te.

Mencionaron que este se des-
plazaba a bordo de un automóvil
Nissan Sentra color guindo, con
placas de Nuevo León.

Mientras que el segundo de
los vehículos implicados es un
camión de la Ruta 95, que en ese

momento transportaba varios
pasajeros.

Según los informes recabados
por las autoridades, el automóvil
se impactó por alcance contra el
camión.

Esto hizo que saliera proyecta-
do hacia uno de los árboles ubi-
cados en la Alameda Mariano
Escobedo.

Luego del segundo choque, el
Nissan terminó volcado sobre la
calle Aramberri.

Elementos de Tránsito y
Protección Civil llegaron hasta
este punto y cerraron la vialidad
en el cruce con la calle Rayón,
para evitar otro percance.

Mientras que paramédicos de
la Cruz Roja llegaron momentos
después, para atender al automo-
vilista quien presentaba sólo gol-
pes leves.

El chofer del camión señaló,
que al momento del percance via-
jaban alrededor de 15 pasajeros,
pero todos resultaron ilesos.

Los hechos ocasionaron todo
un caos vehicular, que se anexó a
los cierres por la visita a la Iglesia
de San Judas Tadeo.

El percance vial ocurrió en Linares.

La zona del siniestro fue acordonada, mientras que se pro-
cedía a rescatar los restos del trailero.

Rescata PC Guadalupe
a cría de venado

Sergio Luis Castillo                       

Un pequeño venado que fue

localizado en el interior de un

domicilio, en la Colonia La

Croc, en Ciudad Guadalupe,

fue rescatado por elementos de

Protección Civil de la citada

localidad.

Mencionaron que desconoce

cómo pudo llegar el animal sil-

vestre hasta este sector, ya que

el cerro más cercano es el de la

Silla.

No se descarta que el vena-

dito haya estado en cautiverio

en alguna propiedad cercana.

La movilización se registró

esta mañana en calles de la

Colonia La Croc, en

Guadalupe.

El personal acudió al reporte

del 911, hasta un domicilio ubi-

cado en la calle Roberto

Espinoza, ahí localizaron al

venado que se encontraba en el

baño del patio 

Tras capturar a una hembra

de aproximadamente seis

meses, la trasladaron a las ins-

talaciones de Protección Civil

ubicadas en la Avenida López

Mateos, en la Colonia 21 de

Enero 

Los brigadistas de

Guadalupe mencionaron, que

el cervatillo se encontraba en

buenas condiciones de salud y

no traía lesiones.

El personal de PC munici-

pal, explico que después de

asegurar el ejemplar silvestre,

le dieron aviso al personal de la

Profepa para que lo valorara y

definiera su destino.

Andrés Villalobos Ramírez                        

Un hombre fue atacado a bala-
zos cuando caminaba sobre la vía
pública, por un solitario delincuen-
te que logró darse a la fuga, en el
municipio de Montemorelos, en la
zona citrícola. 

La agresión fue reportada a las
17:30 horas sobre la calle Artículo
27 y Puente La Unión, en la
Colonia Ladrillera. 

Personal de Protección Civil del
municipio acudió al lugar, en
donde atendieron al hombre que
presentaba al menos una lesión por
arma de fuego. 

El joven fue identificado como
Guadalupe, de 22 años de edad,
mismo que presentaba una herida
por arma de fuego en una de sus
piernas. 

Los brigadistas luego de aten-
derlo, lo llevaron en la ambulancia

al Hospital General del citado
municipio. 

En las primeras investigaciones
se dijo que, el masculino se encon-
traba en la vía pública cuando de
manera repentina se le aproximó
un sujeto, mismo que le disparó y
se dio a la fuga. 

GOLPEA A PEATÓN
Un joven resultó con lesiones y

quedó inconsciente, después de
que fuera atacado a golpes por un
hombre que viajaba en una camio-
neta.

Los acontecimientos se regis-
traron en la calle Abasolo y
Carrasco, a unos metros de un par-
que deportivo.

El joven que resultó lesionado
fue identificado como Edgar
Alejandro Ríos Martínez, de 20
años de edad.

.

Ataca y hiere a balazos a
joven; responsable huye

Se desconocen las causas de la agresión.
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    Alberto Cantú                                          

Con un doblete de Nicolás Ibáñez y
goles de de Diego Laínez y Marcelo
Flores, Tigres goleó 4-0 en el Estadio
Jalisco a las Chivas, en lo que fue la
jornada 14 de la Liga MX.

Los felinos llegaron a 28 unidades
para seguir de sublíderes en el torneo
mexicano.

Tigres comenzó mejor que
Guadalajara y de hecho se adelantaron
en el marcador cuando Luis Quiñones
ganó un balón aéreo en tres cuartas
partes de la cancha y asistió en el área
grande a Nicolás Ibáñez, quien definió
ante la salida del “Wacho” Jiménez
para anotar el primer gol de los de la
UANL al 15’.

Minutos más tarde, Sebastián
Córdova en Tigres estuvo cerca del
segundo gol, pero su remate en el área
grande de Chivas se fue por arriba del
travesaño al 20’.

Las Chivas, que habían convocado
para este duelo al castigado ‘Chicote’
Calderón y quien de hecho vio minutos
en la segunda parte, estuvieron cerca
de descontar en el marcador con un
remate de Roberto Alvarado que única-
mente pasó cerca del arco defendido
por Nahuel Guzmán.

En la segunda parte Tigres inició
mejor que Chivas y anotaron el segun-
do al 55’ de acción, cuando Nicolás
Ibáñez aprovechó una asistencia de
Luis Quiñones en el área grande para
rematar con dirección al ángulo superi-
or izquierdo del arco defendido por el
portero Jiménez.

Chivas buscó acercarse en el mar-
cador en el desarrollo del segundo

tiempo, pero Nahuel Guzmán tuvo
una gran atajada al 81’ de acción
para evitar un gol después de un
remate de cabeza de Yahel Padilla,
ayudando con esto en la confianza
del visitante para que encontraran el
tercero al 86’ luego de que Diego
Laínez rematara desde fuera del área
para colocar el balón en el ángulo
superior derecho del arco defendido
por Jiménez, anotando uno más para

la causa felina, pero el cuarto de los
de la UANL llegó al 96’ con la diana
de Marcelo Flores, quien en ese
momento se estrenó como goleador
en los regios.

Ahora los Tigres volverán a la
actividad cuando enfrenten el próximo
miércoles en Tijuana a los Xolos, en lo
que vendría siendo un duelo más para
los felinos en este campeonato mexi-
cano.

Alberto Cantú                                                 

América goleó 3-0 a Rayados en el
Estadio BBVA en lo que fue la jorna-
da 14 del campeonato mexicano, cau-
sando con esto que los dirigidos por
Fernando Ortiz volvieran a la irregu-
laridad en el semestre y de paso dier-
an vergüenza ante un lleno absoluto
en el citado Gigante de Acero.

Pese al nuevo show de luces en el
Estadio BBVA y los homenajes a
Maxi Meza y Stefan Medina por sus
200 y 300 partidos respectivamente
con los Rayados, Monterrey no se
motivó en lo absoluto y fueron muy
poca cosa para un América que les
ganó con cierta facilidad, lo cual de
paso hizo que la ‘Pandilla’ se quedara
con 23 puntos en el campeonato,
lejos ya de los punteros.

Ya en la primera mitad, América
madrugó a Rayados con un gol al
minuto dos cuando en el área grande
el jugador Henry Martin superó por
velocidad a Sebastián Vegas y asis-
tió a un Jonathan Rodríguez que
estaba entrando totalmente solo para
mandar el balón al fondo de las
redes tras la titubeante salida del
portero Andrada.

América había encontrado el
segundo instantes después con un
tanto de Jonathan Rodríguez, pero
éste se anuló por un fuera de lugar,
mientras que Rayados estuvo cerca
de empatar con un tanto de Jesús
Manuel Corona que se anuló también
por una posición indebida.

Sin embargo, Maxi Meza cometió
un pisotón al defensa Sebastián
Cáceres para ser expulsado al 18’, lo
cual fue aprovechado por un América
que encontró dos goles más en los
minutos 21’ y 32’, el primero de
Jonathan Rodríguez y el segundo de
Alejandro Zendejas.

Primero Rodríguez aprovechó un
trazo largo para entrar con ventaja al
área grande y definió con un potente
remate al primer poste del arco defen-
dido por el arquero Andrada, para
poner el segundo y su doblete, mien-

tras que más tarde, al 32’, América
encontró el tercero en una jugada aso-
ciativa en la que Alejandro Zendejas
la definió al colocar en el área el
esférico lo más lejano del ‘Sabandija’
para concretar en ese momento la
goleada azulcrema en el Estadio
BBVA.

Posteriormente a eso, aunque ya
en la segunda mitad, Rayados hizo un
cambio tras la salida de Jesús Manuel
Corona y la entrada de Germán
Berterame, quien volvió a jugar con
la ‘Pandilla’ luego de casi tres meses
de no hacerlo por una fractura de pie
izquierdo.

El cambio generó algo de más
peligro para Rayados, luego de que
Rogelio Funes Mori peinara un
esférico y dejara solo a Luis Romo
para que éste buscara definir sobre
Ángel Malagón, pero Romo cayó al
césped y el árbitro marcó una falta y
expulsó al presunto autor Cáceres,
jugada que, al ser revisada por el
VAR, hiciera que el árbitro anulara la
falta y la tarjeta roja.

Luego del intento de reacción del
Monterrey, las Águilas rápidamente
le bajaron las revoluciones al juego y
pagaron las lesiones de Brian
Rodríguez y Henry Martin, pero aún
así crearon otra de peligro al 63’ de
acción con un remate en el área de
Leo Suárez, que pasó únicamente
cruzado del arco defendido por el
‘Sabandija’.

Fue al 76’ de acción cuando
Monterrey generó una de gol en un
pase de Luis Romo sobre el joven
César Garza, quien en el área grande
enfrentó al portero Ángel Malagón y
este con una gran atajada evitó la
caída de su arco, aunque después se
salvó al 79’ cuando el balón pegó en
el poste a un tiro desde fuera del área
de Omar Govea.

Pese al intento de descontar en el
marcador por parte de los regios, el
gol no cayó y América ganó por
goleada en Monterrey, siguiendo así
de líderes absolutos en este Torneo
Apertura 2023.

Alberto Cantú                                          

Charles Leclerc, piloto de la escud-
ería Ferrari en la Fórmula 1, logró la
pole position en el Autódromo
Hermanos Rodríguez para el Gran
Premio de México, todo esto mientras
el mexicano Sergio Pérez de Red Bull
Racing fue el quinto más rápido. 

Con un tiempo final de un minuto,
17 segundos y 166 milésimas, Charles
Leclerc, de Ferrari logró la pole posi-
tion para el Gran Premio de México,
aunque estuvo acompañado por su
compañero Carlos Sainz y en la tercera
posición quedó Max Verstappen de
Red Bull Racing como los tres más
veloces en la Q3. 

Por su parte, el mexicano Sergio
Pérez se quedó a poco más de dos déci-
mas del poleman que fue Charles
Leclerc, partiendo quinto para este
Gran Premio de México, en donde aún
así tendrá oportunidades de victoria. 

Ya en la Q1, Pérez fue el sexto más
rápido y quedó a cuatro décimas del
más veloz que fue su compañero Max
Verstappen, mientras que en la Q2 el
mexicano quedó a cinco décimas del
holandés, aunque algo que hay que
resaltar es que el tapatío no tuvo una
segunda vuelta ya que con el octavo
puesto le bastó para meterse a la Q3, al

momento de la verdad para pelear por
la pole position. 

Instantes después, en la Q3, Charles
tenía la pole provisional con un tiempo
de un minuto, 17 segundos y 166
milésimas, mientras que Sergio Pérez
tuvo la séptima vuelta más rápida en
ese momento, quedándose a seis déci-
mas, pero en su segundo giro mejoró
bastante y únicamente quedó por detrás
de Leclerc, Carlos Sainz, Max
Verstappen y Daniel Ricciardo. 

Tras esta situación, Pérez tendrá un
buen lugar de salida para buscar ganar
un Gran Premio de México que pre-
tende estar lo más emocionante posi-
ble. 

Pérez tendrá una larga carrera de 72
vueltas en el Autódromo Hermanos
Rodríguez de CDMX, en donde tendrá
el apoyo de miles de fanáticos, quienes
esperarán una victoria que sería históri-
ca para él y también respecto al auto-
movilismo mexicano. 

Alfa Romeo F1 aceptan
interés en fichar a Checo Pérez 

La escudería Alfa Romeo de
Fórmula 1 ha puesto el interés
directo en fichar al mexicano
Sergio Pérez en un corto plazo. 

Alunni Bravi, quien es el
director de Alfa Romeo en la
Fórmula 1, habló en los días de
actividad por el Gran Premio de
México y mencionó que sí por
él dependiera ficharía al mexi-
cano Sergio Pérez el día de
mañana. 

“Es uno de los pilotos Top.
Es una opción y si por mí fuera
lo traía mañana (a la escudería).
Es fuerte, de la elite y es una
opción, pero no hay que descar-
tar a nadie”, dijo. 

¡Ambicioso!
Tigres golea y humilla a 
las Chivas en el Jalisco y 
casi aseguran repechaje.

Monterrey se mantuvo en tercero ayer, pero sus resultados son irregulares.

Pierde Rayados por goleada ante
América, que amarra pase directo

...Sin alma

Checo saldrá quinto 

Sergio Pérez deberá aprovechar el apoyo de su público hoy.

Alfa Romeo 
quiere al 

mexicano

 Alberto Cantú                                                               

Arizona le metió una paliza a los Rangers en Texas
9-1 e igualaron a una victoria por bando la Serie
Mundial de las Grandes Ligas.

Después de tres entradas en donde los pítcheres
Jordan Montgomery y Merrill Kelly guardaron el
cero, Arizona encontró sus primeras dos carreras en
la parte alta de la cuarta entrada cuando Gabriel
Moreno se mandó un jonrón y después un hit de
Gurriel impulsó a Pham, pero los Rangers descon-
taron en la quinta con un imparable de Mitch Garver.

Sin embargo, Arizona silenció de nueva cuenta el
Globe Life Field con dos carreras en la séptima alta

cuando Corbin Carroll con un hit generó una y la otra
fue de Longoria luego de un doble del mexicano Alek
Thomas.

Arizona evitó la confianza que tuvo de más y
que les hizo perder en el juego del viernes, y anotó
otras tres carreras en la octava entrada luego de
que Ketel Marte tuviera un hit que produjo dos, y
Corbin Carroll que prodijo otra, pero la paliza
seguía en la novena con dos más con un sencillo
remolcador de Emanuel Rivera, culminando así el
juego.

Ahora el juego número tres de esta Serie Mundial
va a ser en Arizona, siendo eso el día de mañana
desde las 18:03 horas.

Paliza de Diamantes y se empata la Serie Mundial

Alberto Cantú                                                                     

La Selección Mexicana de Beisbol se hizo de la
medalla de bronce en los Juegos Panamericanos de
Santiago de Chile, al vencer 10-2 a Panamá.

Luis Fernando Miranda lanzó 4.1 entradas perfectas,
Jasson Atondo bateó de 5-5 y este Tri armó un rally de
seis carreras en la cuarta entrada para vencer con facili-

dad a los panameños.
De esta manera, la Selección Mexicana de Beisbol se

cuelga la medalla de bronce y concluye en el pódium de
los Juegos Panamericanos Santiago 2023.

A su vez, México se mantiene como segundo en el
Medallero de los Panamericanos, siendo eso con 35 oros,
21 platas y 28 de bronces, únicamente estando por detrás
de unos Estados Unidos que tienen 61 doradas.

Gana México bronce en beisbol
ASÍ MARCHA EL MEDALLERO

País O P B Total
Estados Unidos 61 44 49 154

México 35 21 28 84

Canadá 32 26 30 88

Brasil 26 32 29 87

Colombia 12 17 13 42

Los Diamantes apuntan a algo impoprtante.

0-4

0-3

9-1
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VEST IDORES

Fernando Ortiz, técnico de
Rayados, fue sincero al término
de la derrota ante América y
aceptó la superioridad de los
azulcremas.

Ortiz habló en rueda de pren-
sa cuando terminó el juego y ahí
aceptó que América les superó
en todo momento, aspecto por
el cual deberán de mejorar y
mucho si quieren llegar de la
mejor forma posible a la
Liguilla.

“Soy el primero en reconocer
la superioridad del América,
hoy fueron mejores y punto,
tenemos que trabajar en corregir
ciertos errores y debemos acep-
tar la derrota”, dijo.

Ortiz también agradeció a la
afición por el apoyo inconmen-
surable pese a la goleada que
recibieron.

“El rival tuvo una mejor noche
que nosotros, más allá de la expul-

sión, tuvimos quizá 15 a 20 minu-
tos esa reacción del primer gol
tempranero, no lo esperábamos,
con expulsión es otro partido, la
afición se comportó como es la

institución: jamás dejo de alentar,
se lo agradezco eternamente, esta-
mos en deuda para seguir por esta
senda de clasificar”, expresó.
(AC)

Brian Rodríguez, jugador del
América que salió lesionado del
duelo ante Rayados por una falta de
Jesús Gallardo, acusó directamente
al futbolista del Monterrey de
haberlo lesionado con toda la inten-
ción de conseguirlo.

Al término del duelo ante
Rayados de la fecha 14 de la Liga
MX, Brian Rodríguez acusó vía
TUDN que Jesús Gallardo lo había
amenazado.

“Desafortunadamente tuve un
encontronazo con Gallardo y
espero que se tomen las medidas

necesarias ya que eso no se puede
permitir el recibir muchos insultos
en la hora de un corner, sus palabras
fueron que si seguía haciendo taco,
enganchando o haciendo lo que
estaba haciendo, que la verdad era
jugar al futbol, me iba a lesionar,
que me iba a romper, y así fue.

“Claramente hubo mala inten-
ción de su parte y espero que se
tomen las medidas que se tengan
que tomar”, afirmó el jugador en
charla con TUDN.

Eso sí, tras las acusaciones, ni
Rayados, así como tampoco Jesús

Gallardo, han emitido alguna ver-
sión oficial de lo acontecido; inclu-
so se especula, según Francisco
Méndez de TUDN, que el cuerpo
técnico del Monterrey habría dado
la orden de lesionar a los futbolistas
de las Águilas, haciendo esto vía
red social de “X”.

“En el segundo tiempo el cuer-
po técnico de Rayados pide que
“rompan a Brian” hasta que lo
consiguen y buscaremos la evi-
dencia para confirmar lo que se
escuchó claramente en la cancha”,
informó. (AC)

‘Me dijo que me iba a lesionar’

Reconoce Ortiz que
fueron superados

América es el amplio favorito al título.

Acusa Brian Rodríguez a Jesús Gallardo

APERTURA 2023

Cruz Azul dejó atrás su notoria irregularidad, tras vencer por
marcador de 1-0 al León en la fecha 14 del campeonato mexicano,
con gol de Ángel Sepúlveda al 16’.

La Máquina llegó así a la cifra de 14 unidades, mientras que la
‘Fiera’ se quedó en 19 tras esa dolorosa derrota en el Estadio Azteca
de CDMX.

CRUZ AZUL 1-0 LEÓN

L A   J O R N A D A   1 4

Cruz Azul vuelve al triunfo

Pachuca y Puebla divi-
dieron puntos en la jornada
14 de este Torneo Apertura
2023, en este certamen
nacional, al empatar 1-1 en el
Estadio Hidalgo.

Pachuca se adelantó en el
marcador con un gol de
Lucas Di Yorio que fue al
minuto siete.

Sin embargo, Puebla
igualó todo rápidamente
cuando Kevin Velasco gen-
eró la del empate al 12' de
acción.

Pachuca llegó a la cifra de
16 puntos y los poblanos
alcanzaron las 13.

PACHUCA 1-1 PUEBLA

Insípido empate en Pachuca
Tres partidos cerrarán

hoy las actividades de la
fecha 14 del Apertura
2023 de la Liga Mx, tor-
neo que empieza a madu-
rar.

Al mediodía será el
juego entre Toluca y San
Luis en el Estadio
Nemesio Díez del Estado
de México, mientras que
Santos en Torreón
enfrentará a los Bravos
de Juárez a las 19:05
horas y más tarde, a las
21:00, los Xolos en
Tijuana serán locales
frente al Atlas. 

PARA HOY

Tres juegos cierran jornada

En un emocionante encuentro en el
Estadio Montjuic, el Clásico de España
terminó siendo a favor del Real Madrid
para de esta manera retomar el liderato
en el futbol local de ese país. 

Con un doblete de Jude Bellingham,
la escuadra merengue venció por mar-
cador de 2-1 al Barcelona de España. 

Los culés habían iniciado ganando el
encuentro con un gol de Illkay
Gundogan cuando este pudo entrar al
área y definir sobre la salida del portero
rival para el 1-0 al minuto seis, pero un
remate desde fuera del área del inglés
Jude Bellingham al 68’ de acción sig-

nificó el empate. 
Más tarde, al 92’ de acción, Jude

Bellingham aprovechó un espacio en el
área chica luego de un centro por
derecha y remató el balón para mandar el
esférico al fondo de las redes, anotando
así el tanto  de la victoria. 

Con este resultado, los merengues lle-
garon a 28 puntos para liderar en la Liga
de España, superando en este sentido a
un Girona que tiene una peor diferencia
de tantos a favor. 

Por su parte, los culés se quedaron
con 24 unidades, ya un poco más rezaga-
dos respecto al Real Madrid. 

La Liga Deportiva
Universitaria de Quito se
coronó campeón de la
Copa Sudamericana al
vencer en penales al
cuadro de Fortaleza. 

Después de igualar a
un gol en Uruguay tras los tantos en el
tiempo regular de Lucero al 48’ de
acción y Alzugaray al 56’, ambos
equipos no se hicieron daño en los
extras y recurrieron a los penales. 

Ahí la LDUQ venció
4-3 al Fortaleza de
Brasil para con ello hac-
erse de su segundo título
en su historia dentro de
la Copa Sudamericana.
El primero había sido en

el ya lejano 2009. 
Por su parte, la escuadra del

Fortaleza se tuvo que conformar con el
subcampeonato en su de hecho
primera final internacional. 

CR7 continúa teniendo éxito en la
Liga de Arabia Saudita, y ahora el club
en el que juega, el Al Nassr, ganó un
partido importante para que con ello
sean segundos del futbol local de ese
país. 

Ahora este cuadro del Al Nassr fue
visitante frente al cuadro del Al Feiha, a
quienes derrotaron por marcador de 3-1. 

Con goles de Talisca, que se mandó
un doblete, y el restante de Otavinho, Al
Nassr venció a su rival, a este Al Feiha. 

Cabe señalar que CR7 fue titular en el
compromiso, pero no marcó gol en el
respectivo duelo. 

De esta forma, Al Nassr llegó a 25
puntos, mientras la escuadra del Al Hilal
está de líder con 29 unidades. 

En un emocionante partido, la
escuadra del Santiago FC igualó 3-3
con el cuadro de Jaguares en la ter-
cera división del futbol mexicano.

La escuadra regia jugó de visi-
tante ante un Jaguares que de hecho
también es un equipo de Nuevo
León y en los 90 minutos dividieron
unidades con este club.

Tras este resultado, la escuadra
del Santiago llegó a la cifra de 13
puntos en esta temporada, llegando

a esa cantidad de unidades tras
ganar el punto extra vía penales.
(AC)

Mucha gente de Tigres que
viajó a Guadalajara para el duelo
ante Chivas del Torneo Apertura
2023 se quedó sin entrar el juego.

Con boleto en mano y prácti-
camente teniendo de esa forma la
posibilidad de entrar al Estadio
Jalisco, a muchos fans de Tigres

no les dejaron entrar al juego.
Las quejas de los fans de

Tigres en las redes sociales daban
a entender que esa decisión fue
tomada por parte de la directiva
de Chivas, pero se desconoce el
motivo.

Si bien muchos fans de Tigres

si lograron entrar al Jalisco, otros
no pudieron entrar pese a que
tenían un boleto pagado para ese
duelo.

Niegan acceso a afición 
felina al estadio Jalisco

Es merengue el derby español LDU de Quito se corona
en la Sudamericana

Ronaldo no anotó.

Alcanza Al Nassr el 
subliderato en Arabia

Iguala el Santiago FC

Real Madrid venció al Barcelona.

Robert Dante Siboldi, téc-
nico de Tigres, no ocultó la
ilusión que hay para su equipo
en este cierre de temporada y
la posibilidad del bicampe-
onato, tras golear en
Guadalajara a las Chivas.

Siboldi habló en rueda de
prensa cuando terminó el
duelo y ahí expresó que sus

Tigres “están para cosas
importantes”, declarando todo
esto con una notoria sonrisa.

“Estamos para cosas
importantes (risas), los chicos
jugaron muy bien hoy y me
voy feliz otra vez de Jalisco,
estoy muy contento con los
jugadores”, expresó el
adiestrador felino.

Sueña Siboldi con el bi

Robert Dante, con ilusiones.

El jugador
americanista fue
contundente
con su
declaración.
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La Selección Mexicana de Futbol Femenil

goleó 4-1 a Paraguay y con ello aspirarán a las

medallas en los Juegos Panamericanos de

Santiago de Chile. 

Tras iniciar perdiendo con un gol temprano

de Fernández, las mexicanas remontaron en el

juego, haciéndolo hasta con cierta facilidad. 

Camberos, Ordoñez, Sánchez y Ovalle ano-

taron los goles para las mexicanas en este

respectivo partido. 

Tras este resultado, la Selección Mexicana

Femenil avanzó a las semifinales en estos

Panamericanos y con ello aspirarán a con-

seguir una medalla en esta justa chilena, ya sea

el oro, la plata o pues el bronce. 

Será en las próximas horas cuando las

dirigidas por Pedro López conozcan a su rival

en las semifinales. 

HOY JUEGA EL VARONIL
Obligados a vencer a Uruguay para aún

tener posibilidades de pelear por una medalla

en los Juegos Panamericanos de Santiago de

Chile, hoy juega el Tri Varonil que dirige

Ricardo Cadena. 

La escuadra mexicana jugará hoy ante

Uruguay, enfrentando a los charrúas en un

duelo que será en punto de las 10:00 horas.

México debe vencer a los charrúas para

rebasarlos y treparse al subliderato del grupo,

y esperar a que República Dominicana no

gane por una diferencia de goles mayor a

Chile. De lo contrario, México se estará despi-

diendo de los Panamericanos.

Los Borregos Salvajes del Tec de

Monterrey vencieron a los Aztecas de la

Udlap 42-12 de visitantes y con eso se han

hecho de un lugar los regios en los playoffs de

la Liga Mayor en la Onefa. 

Borregos llegó a una marca en temporada

regular que es de seis victorias con una derro-

ta. 

Todo esto incluso les permite ya asegurar

su lugar en los playoffs y tener las primeras

dos rondas como locales, pero ya la última y

en dado caso de que lleguen a la final, siendo

esa tal vez ante Auténticos Tigres, pues esa la

tendrían en el Gaspar Mass de la UANL. 

Ahora los del Tec de Monterrey cerrarán la

temporada cuando enfrenten el próximo

viernes y de visitantes a los Borregos CEM. 

Después del partido del jueves pasado, la sem-

ana ocho de la NFL va a seguir el día de hoy y este

día el cuadro de Kansas City tendrá el objetivo de

seguirse escapando en el liderato de su división. 

Y para eso es que enfrentarán en Denver y a las

14:25 horas a los Broncos, dentro de los juegos

vespertinos de este domingo. 

Kansas City llega a este juego con una marca

ganadora de seis triunfos por una derrota, para

con ello liderar el Oeste de la AFC. 

Mientras tanto, hoy enfrentan a un rival divi-

sional como un Denver que con dos victorias y

cinco derrotas están en el fondo de la Zona Oeste

de la Conferencia Americana. 

Esto hace favoritos a los Jefes pese a jugar en

Denver, además de que hay que tomar en cuenta

que si hoy ganan y por ahí los Raiders pierden

mañana en su visita a Detroit, alcanzarían ya cua-

tro juegos de diferencia en la división en mitad de

temporada, lo cual les acercaría aún más a poder

asegurarla y llegar a los playoffs. 

Los Sultanes de Monterrey han vuelto a

perder en su serie ante los Charros en

Jalisco y con eso ya tienen una marca perde-

dora en esta temporada regular de la Liga

Mexicana del Pacífico.

Ahora los Charros se aprovecharon de

unos inocentes Sultanes de Monterrey, a

quienes vencieron por marcador final de 5-

1.

Las carreras de los de Jalisco fueron

hechas por parte de José Aguilar, Julián

Ornelas, Jared Serna y Omar Rentería, mien-

tras que por los regios descontó Juan Mora.

Ahora Sultanes buscará evitar este domin-

go por la tarde la barrida en Jalisco frente a

estos Charros.

Mientras tanto, los regios tienen en esta

temporada regular una marca de cinco victo-

rias por seis derrotas.

Los Pelícanos de Nueva Orleans mantu-

vieron su invicto en la NBA, tras vencer en

casa al cuadro de los Knicks de Nueva York

96-87.

Brandon Ingram con los 26 puntos fue el

que más generó en Nueva Orleans, mientras

que Rowan Alexander con sus 19 unidades

terminó siendo el que más produjo en los

Knicks.n este resultado, los Pelícanos ahora

tienen una marca en temporada regular de dos

victorias por cero derrotas.

Por su parte, los Knicks han iniciado la

temporada con una victoria por dos juegos

perdidos en la justa.

Para sorpresa de casi todos, pero el box-

eador inglés Tyson Fury venció por decisión

dividida a Francis Ngannou en un combate

realizado en Arabia Saudita. 

Yéndose a la lona en una ocasión y

mostrando un pobre boxeo, pero el inglés

Tyson venció con sufrimiento a un Francis

Ngannou que era un peleador de la MMA y

que para nada tenía mucha experiencia en el

mejor box del mundo. 

Pese a ser noqueado en el tercer round y en

una pelea a 10 asaltos, Fury se levantó y ganó

la pelea por tarjetas de 94-95, 96-93 y 95-94. 

Polémica victoria para Fury, quien para

muchos era considerado el mejor libra por

libra del mundo, aunque todavía más en los

pesos completos. 

Ahora lo que sigue para Tyson Fury es un

posible combate con Oleksandr Usyk, aunque

tal vez eso se realice ya en 2024. 

La golfista mexicana

Gabriela López finalizó déci-

ma en el Maybank

Championship de la LPGA y

con ello cerró de gran forma

en este torneo asiático.

López logró ubicarse en el

top ten del torneo de 77 com-

petidoras, teniendo así una

gran participación tras regis-

trar al término de la última

ronda un acumulado de 273 y

un -15 en el score.

La connacional registró al tér-

mino de la cuarta ronda un -15 en

el score y se quedó a seis golpes

bajo par (-21) de la ganadora, de

la francesa Celín Boutier.

Aunado a eso,la mexicana

se hizo de un premio

económico por este resultado

de para nada despreciables 35

mil dólares.

Mientras tanto, la también

mexicana María Fassi cul-

minó la última ronda en la

posición número 47, lejos del

triunfo.

La final del Abierto de Tenis

en Tampico va a ser entre la rusa

Anna Kalinskaya y la esta-

dounidense Emina Bektas.

Kalinskaya se impuso de man-

era sencilla en las semifinales de

este Abierto de Tampico a la

estadounidense Mandlik por sets

finales de 6-2 y 6-1.

Después de eso, la esta-

dounidense Emina Bektas superó

en la otra semifinal a la rusa

Kamila Rakhimova, logrando

esto por sets finales de 6-4, 3-6 y

6-3.

Tras esta situación, tanto

Kalinskaya como Bektas se

enfrentarán este domingo por la

noche en Tampico para definir a

la campeona.

MEDVÉDEV ES FINALISTA 
EN VIENA

Daniil Medvédev y Jannik

Sinner avanzaron a la final y se

enfrentarán en la disputa del títu-

lo en el Torneo de Viena de la

ATP.

Medvédev superó al griego

Stefanos Tsitsipas en las semifi-

nales, concretando esto por sets

finales de 6-4 y 7-6, superando

en el segundo al derrotado en el

Tie Break y ahora enfrentará este

domingo a las 07:00 horas al

italiano Jannik Sinner, buscando

vencerlo para ser bicampeón en

Viena.

Jefes, a afianzarse

MÁS JUEGOS PARA HOY 

Gigantes vs Jets

Pittsburgh vs Jacksonville 

Washington vs Filadelfia 

Dallas vs Carneros

Green Bay vs  Minnesota 

Tennnesse vs Atlanta 

Miami vs Nueva Inglaterra 

Indianápolis vs Nueva Orleans 

Carolina vs Houston 

Seattle vs Cleveland 

San Francisco vs Cincinnati 

Arizona vs Baltimore 

Cargadores vs Chicago Los Jefes están teniendo otra gran temporada.

Ligan Sultanes nueva derrota

Pasa Fury susto con Ngannou

Acaba Gaby López
décima en Malasia

El Tri Femenil, muy favorito al oro.

Perfectas y a
semifinales

Borregos califican
a los playoffs

Los regios, del otro lado. El inglés estuvo al borde de la derrota.

Sultanes cierra hoy su gira por Jalisco.

Vencen
Pelícanos a
los Knicks

Pelícanos tuvo una victoria interesante.

Gaby López tiró 273 y -15 en el torneo.

Será Kalinskaya-Bektas, 
la final en Abierto de Tampico

Kansas City busca seguir alejándose en la cima de su división, 
al enfrentarse esta tarde a los Broncos de Denver

La mexicana tuvo un buen torneo,
donde participaron 77 contendientes
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Christian Nodal y Cazzu volvie-
ron a regalarle a sus fans una
sesión de fotos muy a su estilo,
con un toque dark propio de
Halloween y con mucha dosis
de amor y química como suele
percibirse cuando posan juntos;
los cantantes acaban de debutar
como padres y así se dicen entre
ellos: “papi” y “mami”.

El jueves en la noche asistie-
ron a un evento del Día de
Muertos organizado por una
famosa revista, y aunque no
desfilaron en la alfombra negra,
sí fueron captados disfrutando
del evento y Nodal deleitó al
público y a su Julieta cantando
sus éxitos.

En redes sociales circularon
momentos de la pareja que apa-
reció por primera vez en un
evento público después del naci-
miento de su hija en septiembre;
la velada fue romántica, pues
Christian elogió la belleza de su
novia, a quien le obsequió un

enorme ramo de flores.
Aprovechando el outfit dark,

Christian Nodal y Cazzu posaron
una sesión de fotos en las que
nuevamente quedó al descubier-
to su complicidad y la atracción
en las más de 10 fotografías; en
algunas aparecen de pie o senta-
dos en un sofá color negro.

Con un vestido negro, taco-
nes azul eléctrico y medias
oscuras, la rapera argentina cau-
tivó a su “papi”, él hizo lo
mismo con un traje negro con
guinda, sin camisa para lucir los
tatuajes en el pecho; ambos pre-
sumieron de nuevo sus múlti-
ples tatuajes en brazos y cuello.

Una de las fotos que más está
dando de qué hablar es una en la
que se miran fijamente mientras
Cazzu deja ver un poco de su
trasero; la imagen que cierra
con broche de oro esta sesión es
en la que aparecen abrazados
dándose un beso en los labios.

“Mami y papi”, escribió la
rapera en su publicación que casi
suma un millón de “me gusta”.

CDMX / El Universal                  

Más de 40 artistas se congrega-
ron ayer para lograr la meta de
30 toneladas de víveres en el
Festival Artístico Solidario De
12 a 12, en apoyo a la población
de Guerrero afectada por el
huracán “Otis”.

“Lo que se recaude aquí va a
llegar a quien lo necesita. Esto
no es proselitismo ni ningún
acto político. Dicen: ‘que pague
el gobierno todos los daños’,
pero también nosotros, porque
hay mucha gente que lo necesi-
ta”, dijo Regina Orozco, una de
las organizadoras de “De 12 a
12”, evento llevado a cabo en el
Centro Cultural Los Pinos.

La cantante y actriz explicó
que no es la primera vez que
participa en un evento así, ya lo
había hecho con el huracán
Paulina y esta vez no iba ser la
excepción, aunque en esta oca-
sión sólo tuvieron dos días para
organizar todo entre ella,

Eugenia León y la Secretaría de
Cultura, encabezada por
Alejandra Frausto Guerrero.

La maratónica misión inició
ayer al medio día con la actua-
ción de Eugenia León,
Guadalupe Pineda y Tania
Libertad, quienes interpretaron
“Cómo agradecer”.

Para los pequeños llegó
Mariana Mallol, quien con sus
temas “Hola, hola”, “El juego
del sombrero”, “Gira” y
“Musiquita de reís”, entre otros,
puso a niños, niñas y papás y
mamás a bailar y cantar.

También se presentó el
grupo Armando Cuentos y

Canciones, cuyas canciones
como “Adiós a la chatarra”,
buscan dar mensajes positivos
a través de la diversión.

El cantautor El David
Aguilar también puso su granito
de arena al interpretar algunos
de sus temas como “Rumbo
bello” y “Al capricho del vien-
to”, canción que se estrenó ape-
nas hace tres días y que siente
fue una triste coincidencia, con
la llegada del huracán.

El actor Damián Alcázar se
presentó en la Plaza Madero
de este recinto, dispuesto a
bailar muchas canciones para
recaudar despensas para los
damnificados.

“Ahorita estoy trabajando
de noche en una película, a las
cinco de la mañana llegué a mi
casa, dormí un rato, desayuné
y dije voy, porque son tan
pocas horas que vamos a bai-
lar, por mí lo haría toda la
noche”, dijo Alcázar a punto de
salir a la pista.
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FALLECE EL ACTOR
MATTHEW PERRY

Buscaban lograr recaudar 30 toneladas a afectados por ‘Otis’.
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Adele nunca decepciona, y esta
vez, en un concierto que ofreció
en Las Vegas, se vistió de la famo-
sa matriarca de la Familia Adams,
de Morticia, y decoró los rincones
del The Colosseum at Caesar's
Palace con un toque espantoso al
puro estilo Halloween que fascinó
a sus seguidores, quienes no duda-
ron de compartir videos de este
momento en redes sociales.

Como parte de su residencia en
Las Vegas, Adele ha vivido mági-
cos momentos y unos no tanto, por
ejemplo, en julio pidió a su audien-
cia que no lanzaran objetos al esce-
nario, en respuesta a una nueva

moda que generó incidentes cuan-
do los fans arrojaron objetos a
artistas como Bebe Rexha.

Rexha sufrió una herida en
un ojo cuando un fan le lanzó un
teléfono durante un concierto en
Nueva York, igual que la artista
country Kelsea Ballerini tam-
bién recibió un impacto en un
ojo cuando un fan le arrojó una
pulsera en Idaho.

En un video publicado en
TikTok, la baladista británica
dijo que la gente parece estar
“olvidando... la etiqueta del
espectáculo en este momento”.

“Yo... no se atrevan, no se
atrevan a arrojarme nada”,
dijo con una risita. “¡Dejen de

lanzar cosas al artista!”.

VIVE EL HALLOWEEN 
SOBRE EL ESCENARIO

Con una larga cabellera negra y
vestido del mismo color, es como
la cantante británica Adele reme-
moró a Morticia, uno de los perso-
najes favoritos de cada
Halloween; su elegancia al portar
el ajustado atuendo encantó a sus
fans que postearon videos.

Adele deleitó a su público
con su forma excepcional de
cantar, y al final del show reci-
bió múltiples regalos, entre
ellos un muñeco de peluche del
Dr. Simi decorado con flores de
cempasúchil.

Adele se viste de Morticia Addams

Celebró un concierto vestida

de la icónica personaje.

Saltó a la fama por serie Friends

Apoyan famosos a Guerrero con música

La pareja deleitó a su seguidores con momentos románticos.

Nodal y Cazzu
posan en sesión

CDMx / El Universal                       

En el jacuzzi y sin signos vita-
les fue como se encontró al
actor Matthew Perry, de 54
años, este sábado en su domici-
lio de Calabacitas, en el norte
de California, según reportó el
portal de farándula estadouni-
dense TMZ.

Matthew enfrentó batallas
personales y la más fuerte fue su
adicción al Vicodin, así lo hizo
saber en su libro de memorias.

Su lucha contra las adiccio-
nes fue una montaña rusa que lo
llevó varias veces a rehabilita-
ción, mostrando una faceta vul-
nerable y humana.

De acuerdo con TMZ, en el
lugar donde encontraron el cuerpo
del actor de la serie Friends,
donde daba vida al personaje de
Chandler Bing, no hallaron nada
más que eso, ningún indicio de
que haya consumido alguna droga
o un intento de quitarse la vida.

Según las fuentes policiacas
de la ciudad de Los Ángeles
citadas por el portal, se recibió
una llamada de emergencia
donde solicitaban ayuda por un
presunto paro cardiaco, pero
cuando llegaron al domicilio, el
actor ya había fallecido.

Matthew también lidió con
algunos problemas de salud, algu-
nos de los cuales terminaron en
hospitalización. Uno de esos inci-

dentes se debió a una perforación
gastrointestinal que lo obligó a
someterse a una cirugía de emer-
gencia hace dos años.

ACTORES DE FRIENDS 
REACCIONAN

El mundo del entretenimiento
está de luto tras la trágica pérdi-
da de Matthew Perry, uno de los
protagonistas de la icónica serie
de los años 90, Friends.

La noticia del fallecimiento
de Perry ha conmocionado a
sus colegas y a la comunidad
de Friends

Miembros del elenco y
Warner Bros., productora de la
serie, expresaron su pesar por
esta triste pérdida.

La productora compartió un
comunicado con The
Hollywood Reporter, en el que
lamentaron profundamente la
partida de su querido amigo,
destacando su increíble talento
como actor y su papel esencial
en la familia de Warner.

“El impacto de su genio cómi-
co se hizo sentir a nivel mundial,
y su legado continuará viviendo
en el corazón de muchas perso-
nas. En este día doloroso, envían
su amor a la familia, los seres
queridos y los fieles seguidores
de Matthew Perry”, se leyó en
sus redes sociales.

También, Maggie Wheeler,
quien interpretó a Janice en la

serie, compartió sus condolen-
cias en Twitter: “Qué triste
pérdida. El mundo extrañará a
Matthew Perry. La alegría que
brindó a tantas personas
durante su corta vida perdu-
rará. Me siento afortunada por
cada momento creativo que
compartimos”.

Del mismo modo,
Paget Brewster, quien
interpretó a Kathy en
la cuarta temporada,
expresó su tristeza
ante la primicia: “Me
entristece mucho
enterarme del falle-
cimiento de
Matthew Perry. Fue
encantador conmi-
go en 'Friends' y
cada encuentro
posterior que tuvi-
mos a lo largo de
las décadas”.

Hasta el
momento, los com-
pañeros de reparto
de “Friends”,
Jennifer Aniston,
Courteney Cox,
Lisa Kudrow,
Matt LeBlanc y
D a v i d
Schwimmer, no
han emitido nin-
guna declaración
en respuesta a la
muerte.



Cuando se habla de la novela de amor
mexicana poco se menciona Tonada de un
viejo amor, de Mónica Lavín, vuelta a pub-
licar por Planeta en México en julio 2023.
Esta novela no es una variación sobre el
mismo tema. Es una historia armoniosa que
va del atrevimiento encantador de la seduc-
ción concertada, a la fuerza de un símbolo
en un desnudo, pasando por un prolongado
punto de quiebre donde pasado y presente
se conjugan en un aquelarre donde una her-
mosa tonada saca chispas del aire enrareci-
do asentado en un pueblo del norte de
México, donde "recordar siempre es insufi-
ciente" y todos nacen con el futuro
definido. Sí señor.

En San Lorenzo, "las pasiones tenían
permiso", y tal fue el vínculo que generó el
amor entre Cristina Velasco, una joven her-
mosa, de cuerpo perfecto, y su tío Carlos,
mayor que ella y hermano de su padre. Los
Velasco son los productores de vino más
poderosos de la región. Su vida es la vid.
Compiten en importancia con los Fonseca,
de Bermejo, el pueblo vecino, productores
de algodón. Olga, una Fonseca inteligente y
poco agraciada, se prenda de Carlos desde
jovencitos. El es guapo y muy calavera. Se
conocen en la escuela. Cuando Carlos, un
bebedor de whiskey, cuenta más de 30 y
Cristina 18, hacen el amor en una covacha
de la hacienda. Tremendo. Electrizante.

Ambos detectan el singular encanto de dos
cuerpos que se sacian sin mayor esfuerzo.
Ese descubrimiento los convierte en
amantes y a partir de ese momento regula
sus vidas. ¿Qué ocurre con la conducta
disipada de Carlos?, ¿qué con las costum-
bres de una chica decente, bonita y
casadera? La respuesta no está en el viento,
sino en Tonada de un viejo amor, donde la
música es parte del juego en un pueblo
donde, "los ricos… de tanto haberlo sido,
lo seguían siendo".

Es 1942, México participa en la segunda
guerra mundial, pero en San Lorenzo eso
no importa, aquí una pareja cabalga los
jueves por las tardes por el campo y varios
días, por la noche, en un cuarto de trebejos
mejor que el de Lady Chatterley. ¿Le gusta
la novela erótica? Ese género que apuesta a
despertar sus deseos sexuales y lo induce a
volver sobre sus pasos más significativos.
Pues esta novela de Mónica Lavín le abrirá
siete puertas donde hay dos que despiden
aromas que le serán familiares. Mágico.
Leer Tonada de un viejo amor lo pone a
usted en el mundo. Si usted, mujer u hom-
bre, piensa que ya cerró el capítulo erótico
en su vida, Cristina, Carlos y Olga le
demostrarán que está equivocada. El ero-
tismo borra la edad y le traerá las mejores
sorpresas de este año y el que sigue. "La
voracidad sexual es una prueba de vida",

señala la autora, y es una invitación a
reflexionar sobre nuestro papel en esta tier-
ra donde todo es finito.

Mónica Lavín nació en la Ciudad de
México y es una de las creadoras mexi-
canas más constantes. Tonada de un viejo
amor es una novela breve, pero no la lea de
una vez. Vaya despacio, sírvase vino, como
los personajes, escancie la noche sin estrel-
las, ponga nombre a las chispas de su cuer-

po, escuche música y observe su grandeza.
Todo es suyo, empezando por lo que es
usted. Ese aleteo que escucha, no es un
sueño, señora, señor, es su corazón que se
abre paso hacia el deseo. Lo que suceda
cuando lean esta novela, no tendrán que
contarlo, ¿para qué? Tristes los que no
aman sus cuerpos. Les mando un saludo
caluroso desde una ciudad húmeda y
vapuleada por un ciclón artero.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Ramiro de Maeztu

(Vitoria, 1875 - Aravaca,
1936) Escritor español.
Relacionado con la
Generación del 98, su ideario
inicialmente progresista
desembocó en una defensa a
ultranza del nacionalcatolicis-
mo. De padre cubano, descen-
diente de vascos, y madre
inglesa, pasó su juventud en
París y luego en Cuba. De
regreso a España en 1894, se
dedicó al periodismo y mantu-
vo una fecunda relación con
figuras de la Generación del
98 como Azorín y Pío Baroja.

En los artículos de su
primera época, reunidos par-
cialmente en el volumen
Hacia otra España (1899),
Ramiro de Maeztu defendió
con vehemencia tesis regen-
eracionistas influido por el
individualismo de Nietzsche y
por sus simpatías hacia el
socialismo marxista.
Asimismo, en la novela La
guerra del Transvaal y los mis-
terios de la banca de Londres
(publicada por entregas en
1900-1901), opuso los anhelos
de libertad y justicia de los
colonos holandeses a la
explotación británica.

De 1905 a 1919 per-
maneció como corresponsal
en Londres, donde entró en
contacto con la sociedad fabi-
ana y escribió conferencias
como "La revolución y los int-
electuales" (1910). Durante la
Primera Guerra Mundial
apoyó a los aliados y su ide-
ología experimentó un brusco
cambio de orientación, expre-
sado en Authority, liberty and
function in the ligth of the war
(1916), traducido con el título
de La crisis del humanismo
(1919).

En este libro lamenta la
desaparición de los valores
propios del Renacimiento y
proclamó la necesidad de que
los individuos se sometan al
poder, la verdad y la justicia.
Estas tesis antiliberales y pro-
fundamente reaccionarias le
valieron para ser nombrado
embajador en Argentina
(1928) durante la dictadura de
Primo de Rivera. Su ensayo
más importante desde un
punto de vista literario es Don
Quijote, don Juan y la
Celestina (1926), en el que,
partiendo de los personajes
creados por Miguel de
Cervantes, Tirso de Molina y
Fernando de Rojas, examina el
espíritu español.

Desde 1931 dirigió la
revista Acción Española,
órgano del partido derechista
del mismo nombre, y publicó
libros como Defensa de la his-
panidad (1934), alegato en
favor de la monarquía y la
tradición católica. Miembro
de la Real Academia Española
en 1935, fue fusilado por los
republicanos al comienzo de
la Guerra Civil.

La guerra es el arte de destruir
hombres, la política es el arte de
engañarlos

Jean Le Rond D' Alembert

El sabio no enseña con pal-
abras, sino con actos.

Lao-tsé

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

ALGUNA VEZ…
OLGA DE LEÓN G.

Alguna vez, te has preguntado: ¿Qué
hago aquí? Y, ¿miras a tu alrededor bus-
cando una respuesta? No, no buscas
respuesta, miras tratando de saber en
dónde estás y qué estás haciendo allí,
porque realmente no lo sabes, no recono-
ces el lugar.

Esa tarde, ya al declinar el día, cuando
el sol está despidiéndose, María
Fernanda elevó su rostro y con los ojos
cerrados lanzó una plegaria al viento y
espero en silencio por el llamado de los
ángeles y arcángeles que brindarían por
ella: ¿brindan los ángeles?

¡Quién sabe!, probablemente no, y
menos por asuntos baladíes y tan singu-
larmente personales. Pero ella así lo
pensó. Y como dicen que la fe mueve
montañas, a ella se le antojó moverlas.
Como que por eso le gustan tanto las
fábulas de Tito Monterroso, uno de esos
hombres escritores que filosofó con sus
estupendas fábulas. 

Y metiendo la cuchara en este guiso, a
mí me parece injusto que ya se haya
muerto Monterroso: ¡debió ser eterno!
(Como Juan Rulfo, o Edgar Allan Poe, o
Cortázar… La lista puede ser casi infini-
ta; mi paraíso está poblado de escritores,
pintores y músicos, entre otros
creadores).

En fin, la vida o el destino -no creo
que Diosito sea tan caprichoso-, o ambos
(vida y destino) nos deparan cada cosa,
que no podríamos anticipar o prever. Por
eso ahora que me encuentro en una
encrucijada, quizás no como la de María
Fernanda, pero sí bastante atravesada
como una cruz, me inclino por la
filosofía o por las paradojas, o las pre-
guntas retóricas, que no les dirán mucho
a otros, pero que a mí me divierte
planteármelas: 

¿Qué hago aquí y ahora? Bueno, ahora
escribo o intento escribir un texto más o
menos creativo y reflexivo… Sí, ya sé:
volví a la broma, a la paradoja y el acer-
tijo insulso con disfraz de que algo serio
quiero decir, pero no acabo de decirlo.
Creo que cuando parece que una no se
toma muy en serio, es cuando más en
serio está pensando. ¿Quién me dijo
esto? Un sabio chino de la era de
Confucio, que no corrió con la suerte de
él para ser reconocido por cualquiera con
dos centímetros de frente; pero sí era
chino y sí fue un sabio, como que me
llamo… ¿Cómo me llamo yo?  No
importa, puedo ser la sombra o el des-
doblamiento literario de María Fernanda,
eso no tiene la mínima importancia. 

Lo que importa es que soy y existo,
como diría más de un filósofo antiguo y
renacentista… ¿Me siguen?, muy bien,
vamos por el camino indicado, aunque
no sea el correcto. ¿Qué es lo correcto, y
qué no lo es? Invenciones de la ética y la
moral, para mantenernos a raya o bajo su
yugo; no lo creen así. Bueno, allá ustedes
y sus conciencias. Perdón por el arrebato,
los que pensamos o creemos que lo hace-
mos, también tenemos sentimientos
encontrados.

Pero, volviendo al camino recto, del
que quizás no debí salirme, para que me
entienda todo mundo y no solo los más
avezados o avispados en esto de los cir-

cunloquios y las paradojas, que tanto me
gusta usar cuando escribo. Y, también
cuando hablo o platico, lo sé, me conoz-
co; que nadie pretenda descubrir el hilo
rojo en mí: ¡por favor, no!

“Como decíamos ayer”, para decirlo
con Fray Luis de León, quien tenía la
buena costumbre de iniciar sus clases
resumiendo la anterior; y no hizo excep-
ción tras varios años en prisión, al
retornar a las aulas. Pues sí, ¿quién soy
yo, para negarle a los ángeles y arcánge-
les el buen gusto por los brindis?, Y, qué
hago aquí y ahora, además de tratar de
escribir un texto al menos medianamente
bueno para merecer que se le publique. 

Por eso me pregunto, al ver que no me
he olvidado de casi nada: “Qué hago
enfrentando a la muerte en abogo por mi
compañero de vida que me ha dado más
amor y agradecimiento hoy, en la enfer-
medad, que en medio siglo de vida jun-
tos”. El amor cobra altura y nuestras
charlas van de miradas que se cruzan y se
entienden, a caricias en el rostro. ¿Qué
hago aquí y ahora?... Doy fe de un testi-
monio que me trascenderá y aunque no
deje huella, quedará cincelado en la
mente y el corazón del hijo que me
acompaña, “aquí y ahora”.

Corolario:
Ahora comprendo por qué y para qué

estudié Filosofía. Y entiendo, en toda su
magnitud, el impulso de mi maestro -Dr.
Bucio- porque estudiara Filosofía y no
Letras. Estoy en el lugar preciso y en la
hora justa, “para ser y existir”.

CUANDO UN HOMBRE…
CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

El párroco se acercó al lecho de
muerte para escuchar con cuidado. Era
una recámara amplia, con una cama mat-
rimonial y dos individuales. Ahí dormía
toda la familia. El otro cuarto del hogar
era una sala amplia con una cocina en
una esquina y junto a ella, una mesa
redonda de madera negra, siempre lista
para comer, con cinco sillas alrededor.
Pegado a una pared había un tocador
viejo de madera roída, con un amplio
espejo que no regresaba una imagen níti-

da a quien se mirara en él. Sobre el tabu-
rete del sillón junto a la cama, donde el
sacerdote había tomado su lugar, se
encontraban una biblia y un rosario de
plástico, así como una atalaya de la mis-
ericordia. A los pies del enfermo había
una estatua de la virgen con un santo
devocional junto a ella. La mujer del
hombre era creyente. Había acumulado
aquellas imágenes comprándolas en tian-
guis de lo usado durante los últimos vein-
ticinco años. A veces, de la Iglesia misma
a la que acudía, que las ponía en venta a
precios casi regalados cuando eran las
pertenencias de algún sacerdote recién
fallecido. La devoción de la mujer la
hacía ir a misa de ocho de la mañana,
todos los días; mientras que los sábados
y domingos tomaba el camión hasta la
catedral para escuchar la misa con coro y
órgano. Ya había perdido la fe en todo,
menos en Dios. Pero su esposo era rea-
cio, no creía en nada de eso; aunque la
respetaba con escepticismo. “Así es la
mujer que elegí por compañera” y él,
simplemente… no creía en Dios.

El sacerdote tomó asiento con su libro
devocional y su rosario. Dijo algunas
palabras al oído del hombre y se retiró un
poco. “¿Hay manera de que pudiéramos
tener algo de privacidad, doña?” La
mujer se dirigió a la puerta de la casa y
antes de cerrarla, giró su cuerpo para pre-
guntarle al sacerdote: “¿Usted me avisa
cuando pueda regresar, Padre?” “Yo le
informo”, respondió el de la sotana
verde.

El joven sacerdote esperaría a que el
viejo en cama dijera algo. Aguardaría
cinco minutos. Si no se escuchaba nada
salir de aquella boca enferma que tenía
frente a sí, le ofrecería los Santos óleos y
se retiraría. Mirando su reloj, pasaron
sietes minutos en silencio: se levantó de
su lugar y oró en silencio. Comenzó su
procedimiento. Al acabar, se posó en el
sillón nuevamente. Sentía un cariño muy
particular por aquella mujer. Rezó y rezó,
hasta que escuchó un sonido que parecía
provenir del más profundo dolor
humano. 

Se acercó al enfermo. Le cuchicheó al
oído: “Está con Dios, don Ramiro, Él lo
escucha”. El viejo volvió a proferir un
sonido que de lejos parecía una especie
de queja, pero que ahí, junto a él, clara-
mente se distinguía como una frase
impregnada de dolor: “Alabado sea el
Señor”. El silencio se convirtió en ven-
tisca helada dentro de aquella recámara y
le recorrió la espalda al sacerdote, quien
respondió: “Alabado sea”. 

El joven traga-años volvió a sentarse
en la silla y dijo algunas palabras en voz
baja. Cuando terminó, tomó sus cosas y
se dirigió a la salida. Abrió la puerta de
metal, la cual hizo un rechinido. “Ya
puede entrar, doña”. La mujer estaba en
lágrimas. Se acercó a abrazar al párroco.
“¿Se va a salvar, Padre?”. “Pídale a
Jesucristo, con fe”. “Usted se parece a
Jesucristo, los sacerdotes tienen el
poder”, dijo la mujer. 

El muchacho respiró profundo y le
respondió: “No olvide que al Jesucristo
bíblico lo creó Dios en un proceso que
duró varios siglos e involucró a muchas
personas, algunas de las cuales entre-
garon su vida por ello; que a Jesús el
Nazareno lo concibieron la Virgen María
y el Espíritu Santo; y a mí me conci-
bieron mis padres. Pero los tres, por
increíble que parezca, aquí estamos,
vivos”.

“Es que mi marido no cree en eso de
los Santos, ni los Profetas, ni en
Jesucristo, ni Dios”. El sacerdote cerró
sus labios discretamente. Pensó y pensó,
antes de decir palabra. Miró a la doña
con compasión y soltó un suspiro profun-
do. Le colocó su brazo derecho sobre el
hombro mostrándole su corazón y le dijo:

“Cuando vea a un hombre de buena fe,
sin fe: téngale respeto, porque podría ser
uno de los preferidos del Señor. Ya que
cuando una primera vida se ha perdido
dramáticamente por esa misma fe, y se
tiene una segunda oportunidad, es natur-
al y comprensible que se crezca alejado
de la fe”.

El sacerdote miró la calle empapada,
olorosa a tierra húmeda cercana y
emprendió de prisa su camino de regreso.

Elmer Mendoza

Tonada de un viejo
amor, de Mónica Lavín

La Fe y su montaña



Ante la palabra ‘diablo’, ¿qué viene a tu
mente?, pregunté a algunas personas. Casi
todas mencionaron un diablito rojo, con
cuernos, trinche y cola de flechita. Esta es
una de las mentiras del diablo.

A unos días de que haya quien lo ‘feste-
je’, cabe recordar que no es un personaje
divertido para disfrazar a los niños. Existe.
Y es enemigo de Dios. Así lo enseña la
Iglesia (ver C.C.E. #391-395; 2851-2852),
y san Pedro nos advierte que el diablo anda
como león rugiente buscando a quién
devorar (1Pe 5,8), por lo que, aunque no
hay que ver al ‘chamuco’ en todos lados,
tampoco hay que cometer el error de igno-
rarlo. Está vivo y activo en el mundo.

Jesús lo llamó ‘príncipe de la mentira’
(Jn 8, 44).Ha difundido en el mundo
falsedades. Por ejemplo éstas: Que él no
existe. Dios no existe. Jesús no está
Presente en la Eucaristía. Todas las reli-
giones son iguales. La Iglesia debe
amoldarse al mundo y ser ‘políticamente
correcta’. No necesitamos los
Sacramentos. Se puede ser ‘espiritual pero
no religioso’.

Fe y ciencia son incompatibles. Tener fe
es ridículo y obsoleto, y si la tienes debes
ocultarla, pues compartirla es ‘imponerla’.
Cada quien tiene ‘su’ verdad. Somos auto-
suficientes, no nos hace falta Dios. Vale
más tener que ser. Aborto y eutanasia son

soluciones y no crímenes. Haz lo que
desees. Fumar, alcoholizarse, drogarse y
usar pornografía son placeres inocuos.
Cambiar de género no daña. Es aceptable

discriminar para no discriminar. El fin jus-
tifica los medios. Y la que ha difundido
últimamente, de nefastas consecuencias:
La violencia se combate con violencia.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

Está por concluir en Roma la
primera sesión del Sínodo de los
Obispos, con el arduo trabajo de
elaborar una síntesis de los
aportes recibidos hasta el
momento y preparar el proceso
hacia la segunda sesión, que será
en octubre de 2024. Todos nos
preguntamos qué frutos dará, y
ya está dando, para la Iglesia y
para la humanidad.

No faltarán quienes se sientan
decepcionados, porque se imag-
inaban que muchas cosas cam-
biarían en la Iglesia; por ejemp-
lo, que la moral sexual se hiciera
más light, que se cambiaría la
constitución jerárquica de la
Iglesia, que las mujeres pudieran
ya acceder al diaconado, al pres-
biterado y demás, etc. Se han
escuchado voces en ese sentido y
se les toma en cuenta en aquello
que es concorde con la Palabra
de Dios, pues la Iglesia no está
por encima de ella, sino a su ser-
vicio, para la vida plena de
Pueblo de Dios.

Por cierto, en cuanto al sacer-
docio femenino, he conocido a
mujeres, particularmente a reli-
giosas, que son extraordinarias
agentes de pastoral; sin ellas, no
funciona bien una comunidad,
una parroquia, una diócesis. Son
entregadas hasta casi el martirio;
sencillas y humildes, generosas,
preparadas y se dedican a su
labor con toda el alma.  No andan
pretendiendo ser clericalizadas,
sino que viven su femineidad,
que es maternidad y sorodidad,
con pasión y se sienten real-
izadas. ¡Qué sería de nosotros sin
ellas! Pero también conocí a una
religiosa norteamericana que
luchaba por ser parte del Consejo
Presbiteral, que es una institu-
ción que aconseja al obispo pero
que está integrada sólo por sacer-
dotes; insistía en que todos
somos iguales y que no debería
haber ese Consejo sólo con pres-
bíteros. Le decíamos que ella
podía participar en el Consejo
Diocesano de Pastoral, integrado
por los diferentes miembros del
Pueblo de Dios y no sólo por sac-
erdotes. Cuando su Decanato la
elegía, participaba con pasión.
Hay que escuchar a todos.

De esta sesión sinodal en
Roma, no se deben esperar
definiciones; es parte de un pro-
ceso de consulta, que el Papa
quiere que se extienda hasta
octubre de 2024. Nos entregarán
un documento síntesis, con el
que seguiremos trabajando todo
el año próximo. La palabra ofi-
cial la dará el Papa cuando con-
cluyan la sesión del verano próx-
imo. Mientras tanto, el Sínodo ya
está dando sus frutos, pues estos
no dependen de un documento
final, sino de la actitud que, poco
a poco, va permeando las institu-
ciones eclesiales en todo el
mundo. Estamos aprendiendo a
vivir la sinodalidad, que implica
a los pastores en una escucha
más atenta y de corazón al
Pueblo de Dios, y a todos los
bautizados, para que asuman que
son parte viva y operativa de la
Iglesia.

DISCERNIR

Para quienes esperaban cam-
bios radicales, les recuerdo que
ni los obispos ni el Papa
podemos cambiar el Evangelio
de Jesús, sino tratar de ser cada
día más fieles al mismo, siempre
teniendo en cuenta los avances
que se van logrando en la inter-
pretación de la Sagrada Escritura
y de los signos de los tiempos,
que van cambiando. Nuestro ser-
vicio pastoral debe ser fiel a Dios
y fiel a las necesidades del
mundo actual.

Y lo más importante no son
documentos o cambios al gusto
de algunos, sino, como dice el
Documento Preparatorio:
“Recordamos que la finalidad del
Sínodo, y por lo tanto de esta
consulta, no es producir docu-
mentos, sino hacer que germinen
sueños, suscitar profecías y
visiones, hacer florecer esperan-
zas, estimular la confianza, ven-
dar heridas, entretejer relaciones,
resucitar una aurora de esperan-
za, aprender unos de otros, y
crear un imaginario positivo que
ilumine las mentes, enardezca
los corazones, dé fuerza a las
manos” (32).

Ya lo indicaba el Papa en su
homilía de apertura de esta
sesión: “No nos sirve tener una
mirada inmanente, hecha de
estrategias humanas, cálculos
políticos o batallas ideológicas
―por ejemplo, si el Sínodo per-
mitirá esto o lo otro; si abrirá esta
puerta o la otra―; no, esto no
sirve. No estamos aquí para cele-
brar una reunión parlamentaria o
un plan de reformas. El Sínodo
no es un parlamento. El protago-
nista es el Espíritu Santo. No, no
estamos aquí como en un parla-
mento, sino para caminar juntos,
con la mirada de Jesús, que ben-
dice al Padre y acoge a todos los
que están afligidos y agobiados.
Partamos, pues, de la mirada de
Jesús, que es una mirada que
bendice y acoge.

Frente a las dificultades y los
retos que nos esperan, la mirada
de Jesús que bendice y que acoge
nos libra de caer en algunas
tentaciones peligrosas: la de ser
una Iglesia rígida ―una adua-
na―, que se acoraza contra el
mundo y mira hacia el pasado; la
de ser una Iglesia tibia, que se
rinde ante las modas del mundo;
la de ser una Iglesia cansada,
replegada en sí misma. En el
libro del Apocalipsis, el Señor
dice: ‘Yo estoy a la puerta y
llamo, para que abran la puerta’;
sin embargo, hermanos y her-
manas, Él tantas veces llama a la
puerta, pero desde dentro de la
Iglesia, para que lo dejemos salir
junto con la Iglesia a proclamar
su Evangelio. Caminemos jun-
tos: humildes, vigorosos y ale-
gres”.

ACTUAR

Preguntémonos cada quien:
¿Yo tengo una actitud sinodal? Si
soy clérigo, ¿tomo en cuenta la
palabra y las necesidades de mi
Pueblo, o soy autoritario y aca-
paro todo en mi comunidad? Si
no soy clérigo, ¿participo activa-
mente en mi comunidad, en mi
parroquia, en mi diócesis?
¿Comparto mi palabra con mi
párroco, con mi obispo, sobre las
necesidades de la gente, para que
se les atienda pastoralmente?
Oremos al Espíritu Santo.

¿Qué frutos
esperamos del

Sínodo?

O. Felipe Bacarreza

Las mentiras del diablo
Alejandra Sosa

Les doy un

mandamiento nuevo
«Habiendo oído los fariseos que Jesús

había dejado callados a los saduceos, se
congregaron…». Así comienza el
Evangelio de este Domingo XXX del
tiempo ordinario. Es claro que, entre el
Evangelio del domingo pasado sobre la
licitud de pagar el impuesto al César (Mt
22,15-21), y el Evangelio de este domingo,
ha habido otro episodio, precisamente,
aquel en que Jesús, puesto a prueba por los
saduceos, responde «dejandolos callados»,
es decir, sin argumentos. En efecto, los
saduceos le habían preguntado, de quién
sería esposa en la resurrección −en la cual
ellos no creen− una mujer que en esta tier-
ra había tenido siete maridos. Jesús
responde que en la resurrección ese prob-
lema no se presenta, porque en ese aspec-
to, los que resuciten «serán como ángeles
en el cielo» (cf. Mt 22,30), los cuales,
obviamente, no tienen vida conyugal. Esta
importante enseñanza de Jesús no queda
excluida de la liturgia de la Palabra
dominical, porque se lee en la versión de
Lucas (Lc 20,27-38) en el ciclo C de lec-
turas el Domingo XXXII del tiempo ordi-
nario.

Los fariseos, que creían en la resurrec-
ción (cf. Jn 11,24; Hech 23,6-7), quedan
contentos con la respuesta que Jesús da a
los saduceos, dejandolos callados; pero no
ceden en su intento de hacerlo caer. Ya
hemos visto que, para ponerlo a prueba,
«celebraron consejo sobre el modo de pon-
erle una trampa en sus palabras» (cf. Mt
22,15) y vinieron, junto con los herodi-
anos, con la pregunta sobre el impuesto al
César. Ahora, nuevamente, «se congre-
garon» con este mismo objetivo. El verbo
«congregar» se dice en griego «syn-ago»,
de donde resulta el sustantivo «congre-
gación», que se dice: «synagogué», pal-
abra que se adopta en español sin traducir
para describir la asamblea sabática de los
judíos y también el lugar donde se reúnen:
«sinagoga». De esta congregación salen
los fariseos con otra pregunta que hacer a
Jesús: «Uno de ellos para tentarlo le pre-
guntó…». El verbo griego «peiradso = ten-
tar» tiene el sentido de «poner a prueba»
para verificar la fidelidad, y en este senti-
do suele ser Dios o Jesús el sujeto (cf. Jn
6,6; Heb 11,17) o el sentido de hacer caer
y en este sentido suele ser Satanás el suje-
to (cf. Mt 4,3). En el caso que nos ocupa
los fariseos están en el rol de Satanás.

¿Cuál es la difícil pregunta que le
hacen? Leamos: «Maestro, ¿cuál es el gran
mandamiento en la Ley?». Al leerla, nos
parece que algo no corresponde. En efecto,
¡es una pregunta demasiado fácil! La
habría respondido cualquier niño en Israel,
desde que llegaba a la edad de «bar
mitzwah» (hijo del mandamiento), y la
recitaban todos los días, tomandola de la
Ley en Deuteronomio 6,4-5: «Escucha,
Israel: el Señor nuestro Dios es el único
Señor. Amarás al Señor tu Dios con todo tu
corazón, con toda tu alma y con toda tu
fuerza». ¿Esperaban que Jesús se equivo-
cara? No, pero esperaban que diera más
importancia a otro mandamiento.

La enseñanza de Jesús era pública y los
fariseos sabían que Jesús decía: «Les doy
un mandamiento nuevo: que ustedes se
amen los unos a los otros… Este es el man-
damiento mío: que ustedes se amen los
unos a los otros… Lo que les mando es que
se amen los unos a los otros…» (Jn 13,34;
15,12.17). Los fariseos sabían la respuesta
que Jesús había dado al joven rico, cuando
éste le preguntó cuáles mandamientos
debía cumplir para heredar la vida eterna:
«No matarás, no cometerás adulterio, no
robarás, no levantarás falso testimonio,
honra a tu padre y a tu madre». Le indica
solamente mandamientos de la segunda
tabla del Decálogo, los que se refieren al
prójimo, que Él resume así: «Y amarás a tu
prójimo como a ti mismo» (Mt 19,18-19).
Esto es lo que esperaban que Jesús
respondiera y, entonces, lo habrían acusa-
do de estar contra la Ley de Dios.

Jesús responde: «Amarás al Señor tu
Dios con todo tu corazón, con toda tu alma
y con toda tu mente». Y, para que no haya
dudas, declara: «Este es el mandamiento
grande y primero». Pero agrega algo
nuevo: «El segundo es semejante a éste:
Amarás a tu prójimo como a ti mismo». En
la enseñanza de Jesús estos dos man-
damientos no son iguales, porque uno se
refiere a Dios y es el grande y primero y el
otro se refiere al prójimo y es el segundo;
pero Él enseña que son «semejantes» en
importancia e inseparables en su observan-
cia. O se observan los dos o no se observa
ninguno. Bien conocía la explicación de
esta respuesta de Jesús el apóstol San Juan
que escribe: «Si alguno dice: “Amo a
Dios”, y aborrece a su hermano, es un
mentiroso; pues quien no ama a su her-
mano, a quien ve, no puede amar a Dios a
quien no ve. Y hemos recibido de Él este
mandamiento: “Quien ama a Dios, ame
también a su hermano”» (1Jn 4,20-21).

¿Por qué llama Jesús «nuevo» al segun-
do mandamiento, cuando dice: «Les doy
un mandamiento nuevo»? Lo nuevo está
en la medida del amor al prójimo: «Que
como Yo los he amado, así se amen tam-
bién ustedes los unos a los otros» (Jn
13,34). Es nuevo, porque antes de Cristo
nadie había amado en esa medida y, por

tanto, el amor era desconocido.
Nuevamente nos instruye el apóstol Juan:
«En esto hemos conocido el amor: en que
Él dio su vida por nosotros» (Jn 3,16).
¡Absoluta novedad, considerando quién es
Él! Y, puesto que el mandamiento nuevo es
que nos amemos unos a otros como Él nos
amó, concluye el apóstol: «También
nosotros debemos dar la vida por los her-
manos» (Ibid.). Mientras no se ha llegado
a esta medida no se ha observado ese man-
damiento.

Observamos que en la formulación del
grande y primer mandamiento Jesús intro-
duce un cambio y lo hace, no en un texto
cualquiera de la Ley, sino ¡en ese texto! En
efecto, la formulación del Deuteronomio
mandaba amar a Dios «con todo el
corazón, con toda el alma y con toda la
fuerza» y Jesús formula ese mandamiento
diciendo: «Con todo tu corazón, con toda
tu alma y con toda tu mente». Y no es una
variante del evangelista, porque en los tex-
tos paralelos de Marcos y Lucas se tiene el
mismo cambio (cf. Mc 12,30; Lc 10,27. En
estos dos «con toda tu mente» se agrega).
Ahora preguntamos nosotros: ¿Con qué
autoridad lo hace? Lo hace con su propia
autoridad, porque Él es la Palabra de Dios
y todo lo que Él dice es Palabra de Dios. Si
el A.T. decía algo, Jesús puede decir: «A
ustedes se les dijo… Pero Yo les digo…»
(cf. Mt 5,22.28.32). Jesús cambia −o agre-
ga−: «Con toda tu mente», porque en el
mundo donde se difundió el Evangelio,
faltaba una referencia a la actividad int-
electual del ser humano. En el mundo
semita del A.T. la actividad intelectual
tenía su sede en el corazón y estaba inclu-
ida en el precepto: «Con todo tu corazón».
Un judío del A.T. ama y conoce con el
corazón. En nuestro mundo, que es más
tributario del intelectualismo helenístico,
se ama a Dios muy poco con la mente; se
dedica muy poco esfuerzo a profundizar en
su conocimiento. La catequesis suele
impartirse como condición para la recep-
ción de los Sacramentos y luego cesa.
Debería prolongarse durante toda la vida
por amor a Dios y por el deseo de saber
más sobre el Amado.


